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Eduardo
Bocco

NEGOCIACIONES

Llaryora, entre los elogios de
Caputo, la deuda con Córdoba 
y el apoyo a Milei por el FMI 

La que pasó 
fue una sema-
na cor ta pero 
muy intensa , 
porque tanto a 
nivel nacional 
como prov in-
cial ocurrieron 
varios hechos 
que t uv ieron 
u n a  p r o f u s a 

difusión en me-
dios y redes sociales, que 
van desde la sorpresa que 
implicó el DNU del Presi-
dente para sellar el acuerdo 
con el FMI por decreto, a la 
gravedad como fue la confir-
mación judicial que aseguró 
que la ‘empleada fantasma’ 
de la Legislatura provincial 
fue nombrada por la legisla-
dora Nadia Fernández. En el 
medio, intercedió Guillermo 
Kraisman, el histórico pun-
tero peronista que intentó 
cobrar el sueldo de esa mu-
jer, a través de una tercera 
persona.

Fernández es una califica-
da dirigente de la capital del 
PJ y responde directamente 
a Alejandra Vigo, la espo-
sa y socia política de Juan 
Schiaretti. Aunque desde la 
oposición remarcaron que se 
trata de un baldazo de barro 
líquido para la pareja, des-
de el entorno de la pareja se 
esmeraron en puntualizar 
que ninguno de los dos es-
taba al tanto de este tema, 
que no tienen nada que ver 
y responsabilizaron directa-
mente a Kraisman, de quien 
indicaron que Vigo “no lo 
tolera”.

¿Por qué el peronismo no 
echó a este supuesto punte-
ro? ¿Qué aportes le hace al 
partido a algunos dirigen-
tes? ¿Conoce secretos in-
confesables? Oficialmente, 
los peronistas dicen por lo 
bajo que aporta su vasta ex-
periencia en época de elec-
ciones, pero a eso no lo cree 
nadie. Qué hay detrás, debe 
descubrirlo la Justicia.

No te creo mucho. La sema-
na hábil terminó con la foto 
de una reunión que el Go-
bierno provincial mantenía 
con perfil bajo: el encuentro 
entre el ministro de Econo-
mía Luis ‘Toto’ Caputo con el 
gobernador Martín Llaryo-
ra, que el funcionario nacio-
nal se encargó de distribuir 
a través de sus redes socia-
les. Hubo elogios, sonrisas 
y promesas de parte del mi-
nistro, pero en Córdoba pre-
firieron bajarle la espuma. 

‘Toto’  fue opt imista en 
cuanto a la firma de un con-
venio dentro del marco del 
Régimen de Extinción de 
Obligaciones Recíprocas. 
La Nación le debe a Córdoba 
miles de millones de pesos, 
principalmente por la Caja 
pero también por la obra pú-
blica y la provincia le debe a 
la administración nacional 
un monto menor por crédi-
tos a intendentes, según tra-
bajos que difunden desde el 
Centro Cívico.

“Caputo te promete el oro 
y el moro pero después no 
te manda un peso”, protes-
taba un dirigente peronista 
de largo recorrido. Desde 
los pasillos del Panal, una 
fuente indicó: “La reunión 
no fue nada especial, la idea 
fue empezar a conciliar nú-

el crédito de la Nación… 7) 
Arreglar el pago de la deu-
da interior y exterior de la 
Nación”.

El Gobierno se juega una 
patriada ahí porque está en 
absoluta minoría en la Cá-
mara de Diputados y apuesta 
todo al apoyo de los bloques 
que responden a los gober-
nadores, a la UCR y al PRO. 
Esta historia irá a tiempo su-
plementario y todo indica a 
que terminará definiéndose 
por penales, según indican 
voceros parlamentarios.

Como gesto de buena vo-
luntad, Llaryora no habla 
de los temas que incomodan 
a Milei, como el escándalo 
de las criptomonedas, por 
ejemplo, o el nombramiento 
frustrado de Ariel Lijo en la 
Corte.

En Córdoba, el gobernador 
sigue sacándose las esquir-
las por los aumentos de los 
impuestos inmobiliarios y lo 
mismo le pasa al intendente 
de Capital, Daniel Passerini. 
Aquello de “billetera mata 
galán” lo dejó maltrecho al 
mandatario, que confía en 
que pronto pase este venda-
val. No parece, si no hay una 
recuperación económica im-
portante, lo cual también es 
casi nada probable.

Lijo ya fue. El intento de Mi-
lei por colocar a Ariel Lijo en 
la Corte fracasó porque la 
propia Corte le bajó al can-
didato. Y también sumó a su 
tropa al designado Manuel 
García-Mansilla, quien a las 
24 horas de asumir le dio la 
espalda a su compañero de 
pliegos. Por si fuera poco, el 
Senado podría debatir para 
aprobar los pliegos, ya que 
los dos propuestos fueron 
designados en comisión, 
aunque las condiciones que 
puso la Corte hicieron decli-
nar al juez de Comodoro Py. 
Si hay votación en el Senado, 
ningún cordobés apoyará. 
Luis Juez y Carmen Álva-
rez Rivero (en el bloque del 
PRO) ya anticiparon su voto 
negativo  y la cordobesista 
Alejandra Vigo su rechazo.

Toda la política sueña con 
que el vértigo de la semana 
pasada se frene, o aunque sea 
de un respiro a los principales 
actores que dicen trabajar por 
un mundo mejor.

TODO BIEN. Caputo 
calificó de excelente la 
reunión que mantuvo 
con el gobernador 
Martín Llaryora y el 
ministro de Economía 
de Córdoba, Guillermo 
Acosta. 

n

El ministro y el gobernador 
se reunieron el viernes pa-
sado pero no hubo ningún 
compromiso de Nación para 
pagarle la deuda a Córdo-
ba. Llaryora comprometió el 

apoyo de sus diputados para 
convertir en ley el decreto 
presidencial que dispone el 
acuerdo con el Fondo Mone-
tario Internacional. Natalia 
de la Sota se desmarcaría de 

esa decisión. Aunque sin inje-
rencia directa, desde el Panal 
siguen de cerca el caso Lijo. 
Los tres senadores cordobe-
ses tienen resuelto oponerse 
que se sume a la Corte. 

FOTOS CEDOC PERFIL

meros de deuda. Veremos 
si después podemos cobrar 
alguna”.

“Tomamos nota del interés 
de Caputo en dar a conocer 
la reunión como un recono-
cimiento a Córdoba como 
una provincia importante,  
con orden fiscal y respeto 
institucional, confiable en lo 
que respecta al cuidado de la 
gobernabilidad”, se regodeó 
un dirigente llaryorista.

En el encuentro, según 
coinciden desde el PJ y La 
Libertad Avanza, sobró la 
buena onda y la predispo-
sición a colaborar, tanto del 
ministro como del gober-
nador, quien se manifestó 
a través de las redes repos-
teando el tuit de Caputo. 

C ó r d o b a  r e c l a m a  u n a 
deuda de unos mil millones 
pero descree que la Nación 
cuente con los medios para 
afrontarla, sobre todo los 
dos rubros principales: Caja 
de Jubilaciones y obra públi-
ca. Por lo bajo, Nación está 
pidiendo apoyo en la Cáma-
ra de Diputados para conva-
lidar el decreto presidencial 
que habilita un acuerdo con 
el Fondo Monetario Interna-
cional, al que los diputados 
peronistas no le pondrían 
trabas. 

Así, de no surgir cuestio-
nes extrañas, Carlos Gutié-
rrez, Alejandra Torres, Juan 

Br ugge e Ignacio García 
Aresca, respaldarían la ini-
ciativa presidencial, mien-
tras que Natalia de la Sota 
lo haría en contra, al menos 
es lo que sugieren allegados 
a la diputada. 

En tanto, por lo que se pue-
de inferir de sus posteos en 
la red X, Oscar Agost Carre-
ño (del bloque Encuentro Fe-

deral como los llaryoristas) 
está lejos de sumarse. “No 
le firmo cheques en blanco 
a nadie”, dijo y señaló que 
primero quiere conocer los 
términos del acuerdo. Para 
reforzar esa idea, recordó lo 
que dice el artículo 75 de la 
Constitución Nacional en su 
incisos cuarto y séptimo: “4) 
Contraer empréstitos sobre 

Primeras medidas de prueba  

BANCADA. Los diputados cordobeses de Encuentro Federal apoyarán el pedido de Milei. Natalia 
de la Sota no acompañaría. 
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LEGISLATURA DE CÓRDOBA 

En medio de la polémica por 
“empleados fantasmas”, cuántos 
asesores tiene cada bloque 
A casi dos meses del escán-
dalo del dirigente peronista 
Guillermo Kraisman por 
el cobro del sueldo de una 
“empleada fantasma”, en 
la Legislatura provincial, 

el caso destapó la necesi-
dad de más transparencia 
en la designación de cargos. 
Cada legislador, en prome-
dio, cuenta con cinco ase-
sores, a quienes se suman 

los contratados que están 
al frente de las Comisiones. 
La oposición tiene el 25% 
de los contratados, el resto 
está bajo la tutela del oficia-
lismo.

El caso de la 
“empleada fan-
tasma” en la Le-
gislatura abrió 
una puerta que 
desde la política 
siempre se in-
tentó mantener 
cerrada. A casi 
dos meses del 
escándalo que 

se desató luego que el excon-
cejal justicialista Guillermo 
Kraisman intentara cobrar el 
sueldo de una asesora, el de-
bate se centra no sólo en saber 
cuántos son efectivamente los 
empleados que se desempeñan 
en el recinto, sino también si 
existen otros casos como el 
de Virginia Martínez, quien 
cobró un sueldo $ 1 millón sin 
presentarse a trabajar. La vice-
presidenta de la Unicameral, 
Nadia Fernández, fue quien 
autorizó el contrato de Martí-
nez y luego pidió la baja. 

A través de información ofi-
cial se conoce que en la nueva 
administración, a cargo de 
Myriam Prunotto, la Legisla-
tura cuenta con 1.072 contrata-
dos, con un ingreso promedio 
de entre $ 600.000 y $ 800.000, 
dependiendo la categoría. Algu-
nos superan ese monto.

Perfil Córdoba contactó a los 
presidentes de bloque de la Le-
gislatura provincial para cono-
cer cuántos empleados adminis-
tra cada uno. Los bloques en la 
Unicameral cuentan con cinco 
contratados por legislador, a ex-
cepción del oficialismo. 

Si quienes ocupan las bancas 
son 70, la cantidad de asesores 
debería ser de 350. A esta can-
tidad hay que sumarle los ase-
sores de cada bloque por cada 
una de las Comisiones (30 en 
total). Pero además, cada espa-
cio tiene sus autoridades de blo-
que –los cargos son secretario, 
prosecretario, director general 
y director–, superando larga-
mente otros 40 empleados más.

Bloque por bloque, cómo se 
reparte el personal: 

*Hacemos Unidos por Cór-
doba. Es el que más empleados 

tiene. Desde la bancada que ca-
pitanea Miguel Siciliano acla-
raron que presiden 20 de las 30 
Comisiones y cuentan con dos 

integrantes que son autoridades 
de la cámara, Facundo Torres y 
Nadia Fernández. 

Hacemos Unidos cuenta con 
33 legisladores, por lo que a un 
promedio de cinco asesores por 
cada uno de ellos, se arriba a la 
cifra de 165. A estos se le deben 
agregar las autoridades de blo-
que y los responsables de las 
Comisiones. Se proyecta que al 
menos, la estructura burocráti-
ca del oficialismo puede alcan-
zar las 450 personas.

*Bloque UCR. Es el segundo 
bloque con más integrantes. 
Cada uno de los 18 legislado-
res cuenta con cinco asesores, 
lo que arroja un total de 90. 
Según informaron desde ese 
bloque se trata de contratos de 
las categorías más bajas. A ellos 
se le suma un asesor por comi-
sión (son 30 las Comisiones) 
pero que responden al bloque, 
no a las bancas en particular. 
La estructura administrativa 
del bloque se completa con un 
secretario, un prosecretario y 
un director de bloque. En total 
son 123 personas. “Nosotros no 
tenemos nada que ocultar”, se 
indicó desde la bancada que co-
manda Matías Gvozdenovich. 

*Bloque del Frente Cívico. 
En el caso del partido fundado 
por Luis Juez se estima que los 
asesores son 35 (cinco por cada 
uno de los siete legisladores, a 
lo que se deben sumar los tres 
de estructura administrativa 
llegando a 38. “Esa es la planta 
del partido en el recinto, algu-
nos son categoría 7 y otros 5, los 
últimos escalafones de la admi-
nistración pública”, expresaron.  

*Bloque PRO. La bancada 

“amarilla” está compuesta por 
tres legisladores. Según se in-
formó, cuentan con 18 asesores, 
cuando ese número se podía 
extender hasta los 26, tenien-
do en cuenta la participación 
en las diferentes Comisiones. 
Además, aseguran contar con 
seis ‘empleados’ por cada parla-
mentario. Los contratos son de 
nivel 5 y 7, con excepción de tres 
de ellos, quienes se encuadran 
en el nivel 1.

Desde el PRO aclaran que no 
se le asignaron los tres aseso-
res de estructura administra-
tiva como bloque pero sí cuen-
tan con un asesor contratado 
más. En vez de cinco son seis 
por cada legislador. “Somos los 
que menos tenemos”, señalaron 
desde esa representación políti-
ca en la Unicameral.

*Bloques unipersonales. En 
la actual Legislatura hay ocho 
bloques que salen de la estruc-
tura de los grandes partidos: 
Construyendo Córdoba (Dante 
Rossi), Encuentro Vecinal Cór-
doba (Rodrigo Agrelo), Creo en 
Córdoba (Federico Alesandri), 
La Libertad Avanza (Agustín 
Spaccesi), MST (Luciana Eche-
varría), Mejor Futuro (Gregorio 
Hernández Maqueda), Córdoba 
(Karina Bruno) y Juntos por el 
Interior (Graciela Bisotto). 

Construyendo Córdoba lo 
integran dos legisladores: el 
mencionado Rossi y Sebastián 
Peralta, quien además es presi-
dente de una Comisión. Desde 
ese espacio describieron que 
cuentan con tres asesores cada 
uno de ellos y cinco contratos 
del bloque a los que se le suman 
cuatro en condición de mono-
tributistas (el pago mensual es 
de $ 310.000). El resto, según la 
categoría, percibe salarios que 
varían entre los $ 600.000 y $ 1,2 
millones. “No tenemos estruc-
tura de bloque: no contamos 
ni con director ni secretario, ni 
prosecretario”, indicó Rossi.

El libertario Agustín Spaces-
si aseguró que como bloque y 
legislador cuenta con una es-
tructura de siete personas que 
ganan en promedio entre $ 
600.000 y $ 800.000.

Por su parte, Rodrigo Agrelo, 
del bloque vecinalista, declaró 
contar con ocho asesores. Dos 
de ellos se desempeñan como 
estructura administrativa de 
bloque (coordinador y director), 
otros cinco como asistentes le-
gislativos (asesores) y una de 
ellas que es empleada de planta 
permanente de la Legislatura 
en comisión al bloque.

El bloque unipersonal Mejor 
Futuro de Gregorio Hernández 
Maqueda también cuenta con 
una estructura de ocho perso-
nas. En su clasificación, se in-
dicó: un director, dos asesores 
y tres asesores legislativos. Se 
suman dos asistentes más (ca-
tegoría monotributo) para el 
seguimiento de las comisiones.

En tanto, Karina Bruno des-
cribió que “tiene lo que le asig-
naron en la Cámara”: cinco 
asesores por legislador, tres por 
bloque, uno en categoría mono-
tributo y los dos que asisten en 
el caso de las comisiones.

Lo mismo respondió Luciana 
Echevarria del MST: “Tenemos 
ocho contratados, cinco por 
legislador y tres por bloque”. 
Se estima igual situación en 
el caso de Federico Alesandri, 
con unos 10 colaboradores. El 
legislador fue el único que no 
respondió a la requisitoria de 
este medio.

POLÍTICA

n

12 BLOQUES. El promedio de lo que percibe cada asesor ronda los $ 700.000, aunque en la categoría 
más alta el monto es de $ 1,2 millones.

FOTOS CEDOC PERFIL

Juan 
Bernaus 

La estructura de la vicegobernación
La Legislatura de Córdoba, 
que es presidida por la vicego-
bernadora Myriam Prunotto, 
demanda una impor tante 
cantidad de empleados a la 
que se le deben sumar las casi 
450 personas que trabajan en 
los bloques. En su organigra-
ma hay siete órganos, cada 
uno de los cuales cuenta con 
su estructura burocrática. Se 

destacan: Jurado de Enjuicia-
miento de Magistrados y fun-
cionarios del Poder Judicial, 
Consejo de la Magistratura, 
Tribunal de Conducta de las 
Fuerzas de Seguridad, Junta 
de Calificación y selección de 
Jueces de Paz y Tribunal de 
Conducta Policial.

En declaraciones periodís-
ticas, Prunotto reconoció que 

en total son 1.072 los contrata-
dos en la actualidad, aunque 
hasta el momento no se cono-
cen los datos de quiénes son 
los contratados. Teniendo en 
cuenta que los bloque oposito-
res y los unipersonales decla-
raron al menos 250 personas 
eso significa que el peronismo 
tiene no menos de 800 contra-
tados. n

MÁS DE MIL. La presidenta de la Legislatura, Myriam Prunotto, reconoció que los empleados son 1.072, 
aunque se desconocen los datos personales de los mismos. 
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RodRigo
MiRanda

PULSEADA RECARGADA

La oposición quiere meter a
Milei en la pelea palaciega por 
la “reforma mordaza” del PJ

C o n  l a  s a n -
gre en el ojo, 
los ha lcones 
cambiemistas 
la n za ron su 
contraofensiva 
ante la jugada 
oficialista que, 
con lo justo y 
apalancada en 

el voto desempate de la vicego-
bernadora Myrian Prunotto, lo-
gró luz verde a una reforma al 
reglamento de funcionamiento 
del Palacio Legislativo que fue 
resistida –sin éxito– por los opo-
sitores encolerizados en el últi-
mo plenario. 

El legislador del interbloque 
Juntos por el Cambio (JxC), 
Gregorio Hernández Maqueda, 
formalizó dos denuncias ante el 
gobierno de Javier Milei y la Or-
ganización de los Estados Ame-
ricanos (OEA) por “atentado al 
orden democrático y violación 
de la forma republicana de go-
bierno” por parte del peronismo 
en el poder, ante lo sucedido en 
la Unicameral. En su réplica, el 
oficialismo acusó a JxC de mon-
tar un “show mediático” al no 
bancarse que “perdieron” una 
votación. 

El halcón opositor enrolado 
en las ‘Fuerzas del Cielo’ lanzó 
su contraataque, el cual recibió 
el apoyo de la deloredista Ale-
jandra Ferrero, en medio de la 
fuerte pulseada sin descanso 
con el PJ que se enmarca en el 
rechazo al “impuestazo” del go-
bierno de Martín Llaryora.

El deloredismo advierte que 
los cambios al reglamento de 
la cámara fueron un “manota-
zo” del peronismo para frenar 
el embate cambiemista que se 
venía por derogar el coeficiente 
2025, que causó “un aumento 
confiscatorio” en el inmobi-
liario urbano y rural. Por su 
parte, desde el minuto 1 de la 
polémica, las espadas del PJ 
desestimaron la acusación del 
“impuestazo”.

En su pedido de “interven-
ción” al Ejecutivo nacional, vía 
una nota al jefe de Gabinete 
Guillermo Francos, el liberal 
mileista denunció “una nueva 
censura a la libertad de los le-
gisladores de la oposición” que 
implicó “un golpe a la expresión 
mayoritaria de los cordobeses, 
que optaron por un Poder Legis-
lativo opositor que ejerciera su 
rol de contralor”.

Hernández Maqueda cues-
tionó que la reforma aprobada 
por el PJ y sus aliados, Karina 
Bruno y Agustín Spaccesi, más 
el voto desempate de Prunotto, 
viene “a agravar las mayorías 
necesarias para el tratamiento 

de asuntos sobre tablas, mo-
nopolizando el temario de las 
sesiones y de las comisiones, 
imposibilitando el trabajo de 
los representantes del pueblo y 
deteriorando las facultades de la 
Legislatura Provincial”.

Ante los hechos denunciados, 
el opositor cambiemista argu-
mentó que “le corresponde al 
Gobierno federal –en particu-
lar a la Jefatura de Gabinete por 
Ley 22.520– garantizar la plena 
vigencia del orden democráti-
co y el normal funcionamiento 
institucional al interior de las 
provincias”. 

Ejercicio autoritario. En su plan-
teo, el liberal se inclinó por el 
pedido al Ejecutivo libertario de 
“un interventor mediador” ante 
el gobierno de Córdoba y, entre 
otras medidas, podría disponer 

del “no envío de fondos” que son 
discrecionales o Aportes del Te-
soro Nacional. Y, en el caso de 
la OEA, interpelar al Gobierno 
nacional que “es el responsable 

HERNÁNDEZ MAQUEDA. Le solicita a la Nación que intime al gobernador  a “respetar la forma 
democrática y republicana de gobierno”.

En su denuncia ante el Ejecu-
tivo nacional y la OEA pidien-
do su intervención, el liberal 
Maqueda planteó que la nue-
va censura contra la oposi-

ción responde a “reiterados 
atentados” del PJ en el poder 
a “la forma republicana de 
gobierno”. En su réplica, el 
PJ acusó a JxC de montar un 

“show mediático” y de ape-
garse “a la vieja política del 
escándalo”. “No se puede es-
tar en campaña permanente”, 
contragolpeó Rufeil.

de lo que pasa en Córdoba”.
Hernández Maqueda le dijo 

a Perfil Córdoba que la “inter-
vención” no necesariamente 
implica, con eje en este caso, “la 
revocación de los mandatos de 
las autoridades”. Al margen de 
esto, afirmó: “Lo que jurídica-
mente no tiene atribución una 
provincia es para violar la forma 
republicana de gobierno”. 

En la nota a Francos, acompa-
ñada por “un informe de situa-
ción” del accionar del gobierno 
peronista que, según declaró, 
tiene “la intención de degradar 
las instituciones propias del 
sistema democrático liberal”, el 
opositor duro pidió a la Nación 
que “intime al gobernador Llar-
yora a normalizar la situación 
de la provincia y a respetar la 
forma democrática y republica-
na de gobierno”.

En tanto, en la presentación 
dirigida a Luis Almagro (OEA), 
el legislador mileista alertó de 
“una crisis y menoscabo institu-
cional”, marcada por “el ejerci-

cio autoritario y discrecional del 
poder político” en territorio cor-
dobés. En ese sentido, formuló 
su denuncia por la “posible vio-
lación de la Carta Democrática 
Interamericana, que los Estados 
provinciales también deben res-
petar”, dijo. 

Apoyo deloredista. En su res-
paldo a las denuncias de Her-
nández Maqueda, la jefa del 
interbloque JxC, Alejandra Fe-
rrero, pidió no naturalizar “la 
gravedad del atentado al orden 
democrático ejecutado por el 
gobierno de Llaryora en la Le-
gislatura”. 

“Cambiaron las reglas de jue-
go, las alteraron y nos obligan 
a jugar otro juego, afectando 
las reglas mismas de la demo-
cracia, callando o silenciando a 
la oposición y con ello dejando 
muda, sin voz, a una porción 
enorme de la ciudadanía que 
nos votó”, declaró la deloredista 
al rechazar “los atropellos del 
Cordobesismo”.

“Anularon otra instancia de 
control en esta Legislatura que 
se daba con la deliberación, a 
través de una paridad que tanto 
intentaron fustigar. Doblegaron 
todos los controles, así gestio-
nan sin control y sin transparen-
cia”, enfatizó la radical.

Réplica oficialista. Rodrigo 
Rufeil fue el encargado de sa-
lir al cruce de las denuncias 
del liberal mileista. No fue 
casual la elección ante el an-
tecedente de un histórico en-
frentamiento del exintendente 
de La Calera con Maqueda. 
Acusó al interbloque coman-
dado por Rodrigo De Loredo y 
Luis Juez de “recurrir al show 
mediático, a la denuncia sin 
fundamentos, al grito y a la 
acusación como única estra-
tegia”.

“Lamentablemente, nos es-
tamos acostumbrando a ver a 
algunos opositores eligiendo 
el camino de la mentira y el 
espectáculo en lugar de la res-
ponsabilidad y el trabajo serio”, 
contraatacó el peronista.

El parlamentario del PJ se-
ñaló que “desde 1999, el pueblo 
cordobés elige libre y democrá-
ticamente a sus gobernantes”, y 
aseguró que “confundir el res-
paldo popular con autoritarismo 
es un intento burdo de deslegiti-
mar lo que la ciudadanía decide 
en cada elección”. “No tienen de-
recho a manipular la verdad ni a 
montar escenografías políticas 
sin sustento”, fustigó.

“Esperamos que la oposición 
recapacite y entienda que el ca-
mino no es más la vieja política 
del escándalo”, remarcó Rufeil 
al tiempo que redobló su crítica 
contra el alineamiento cambie-
mista: “No se puede estar en 
campaña permanente y mucho 
menos con los peores métodos”. 

De este modo, el oficialista 
destacó que “Córdoba necesita 
una oposición que proponga” 
y afirmó que el peronismo está 
“enfocado” en lo que importa: 
“Gestionar con responsabilidad 
y garantizar que Córdoba siga 
creciendo con democracia y 
pluralismo, como siempre lo ha 
hecho”, concluyó. 

La “reforma mordaza” atada 
a la polémica del “impuestazo” 
que denuncia la UCR aunque el 
PJ dice que es “mentira”, abrió 
un nuevo capítulo de la pulsea-
da “recargada” que libran los 
halcones opositores y el oficia-
lismo. 

CON MILEI.  El legislador del interbloque Juntos por el Cambio se enroló recientemente en Las 
Fuerzas del Cielo. n

FOTOS CEDOC PERFIL
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RÉGIMEN PENAL JUVENIL 

Para Montero, la nueva norma 
aporta equilibrio y claridad

RODRIGO MIRANDA
Mientras el poder liberta-

rio, a partir de los dichos del 
presidente Javier Milei, fogo-
nea que el Congreso nacional 
apure el paso con la baja de 
la edad de imputabilidad a 
los 13 años (de los 16 actua-
les), la Unicameral cordobesa 
sancionó la ley de procedi-
miento penal para menores 
que cometen delitos.  

La nueva normativa, que 
recibió el apoyo casi unáni-
me del cuerpo (salvo por la 
izquierda y el peronismo K), 
incluye un capítulo especial 
de reglas aplicadas a me-
nores –no punibles– ante la 
existencia de delitos graves. 
De este modo, se incorpo-
ra la medida de “resguardo 
institucional”, un dispositivo 
que implica que el menor “no 
podrá externarse por su pro-
pia voluntad”, aunque no es 
coercitivo y con plazos esti-
pulados por la ley. 

Tras celebrar la sanción 
de la norma, que fue fruto 
de una amplia ronda de con-
sultas con diversos sectores, 
operadores del sistema e inte-
grantes del Fuero Penal Juve-
nil, la ministra de Desarrollo 
Humano, Liliana Montero, 
sostuvo que la “normativa 
aporta claridad” y “permitirá 
abordar en mejores condicio-
nes una realidad compleja”.

La funcionaria afirmó que 
la ley en materia de procesal 
penal juvenil “expresa una 
respuesta con fuerte crite-
rio de realidad”, sin perder 
rigor técnico. “Resultado de 
ese trabajo de construcción 
colectiva es el consenso que 

“Expresa un justo equili-
brio entre los derechos de 
los niños y niñas adolescen-
tes como elemento central, 
el marco normativo interna-
cional al que adherimos co-
mo país, el vacío legal de un 
verdadero sistema nacional 
penal juvenil, las necesida-
des del sistema judicial local 
para poder actuar dentro de 
la normativa vigente y las he-
rramientas que necesitamos 
desde la política pública para 
abordar a los jóvenes que in-
gresan al mundo del delito a 
temprana edad”, aseveró.

A su vez, Montero advirtió 
el contexto social en que se 
enmarca dicha normativa: 
“Todo esto, en una realidad 
social atravesada por el con-
sumo problemático, las difi-
cultades de las familias para 
poder contener y cuidar fren-
te al negocio del narcotráfico 
que encuentra en esas vulne-
rabilidades el resquicio para 
ganar más y más a costa de 
los más jóvenes, y la impoten-
cia de la comunidad que ve 
que sola no puede y que con 
el Estado solo no alcanza".

A raíz de la consulta de 
Perfil Córdoba, la ministra se 
refirió a las reglas a aplicar 
–según la ley– ante la exis-
tencia de “delitos graves”. “Al 
incorporar un capítulo espe-
cial para jóvenes no punibles 
estamos dando una respuesta 
realista con medidas especí-
ficas bajo estándares inter-
nacionales, limitando el res-
guardo institucional a casos 
excepcionales –de acuerdo a 
delitos graves– y con plazos 
acotados”, dijo Montero.

Para la ministra de Desarrollo 
Humano, la normativa permi-
tirá abordar en mejores condi-

ciones una realidad compleja en 
materia penal juvenil. Capítulo 
especial para los menores –no 

punibles– ante los “delitos gra-
ves”. Se incorpora la medida de 
"resguardo institucional".

CEDOC PERFIL

obtuvo en el cuerpo, aproba-
do prácticamente por unani-
midad, donde valoramos el 
aporte de todos los bloques 
parlamentarios”, destacó.

Ante la necesidad de poner 
en sintonía los procedimien-
tos penales con la realidad 
social de los adolescentes en 
conflicto con la ley penal en 

medio de la complejidad de la 
temática, la titular de la car-
tera que tiene a su cargo la 
Senaf valoró el “equilibrio” 
de la norma. n

LILIANA MONTERO.
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La Corte Suprema re-
chazó la licencia pedida 
por Ariel Lijo para asu-
mir en el máximo tribu-
nal y seguirá como juez 
en Comodoro Py, a la es-
pera de que el Senado le 
otorgue su acuerdo para 
integrar la Corte de mo-
do definitivo. El senador 
nacional Luis Juez ase-

guró que el pliego será tratado en la 
Cámara alta del Congreso: “No sé có-
mo juntó nueve firmas en la Comisión, 
pero es el resultado de una operación 
política espuria”.

Entrevistado en Radio Continental 
Córdoba, Juez expresó su desacuerdo 
con la designación de Lijo, argumen-
tando que representa prácticas judicia-
les que no se ajustan a los estándares 
de transparencia y mérito que, según 
él, deberían regir en la justicia. “No 
creo en los operadores judiciales. La 
Justicia debe estar en manos de per-
sonas capacitadas, formadas y prepa-
radas, no de quienes llegan por opera-
ciones políticas”, afirmó.

El senador también destacó la incom-
patibilidad jurídica de que Lijo asuma 
en la Corte Suprema mientras mantie-
ne su cargo actual en un juzgado fede-
ral. “Es imposible tomarle juramento 
a alguien que pide una licencia para 
un cargo definitivo. No existe esa po-
sibilidad por decreto”, señaló Juez, re-
firiéndose a la reciente decisión de la 
Corte Suprema de rechazar la licencia 
solicitada por Lijo.

La Corte, en una resolución firma-
da por los jueces Horacio Rosatti, 
Carlos Rosenkrantz y Manuel Gar-
cía-Mansilla, determinó que Lijo no 
puede asumir en el máximo tribunal 
sin renunciar previamente a su cargo 
actual. Esta decisión dejó en suspen-
so la designación de Lijo, cuya suer-

te ahora depende exclusivamente del 
Senado, donde su pliego ya cuenta 
con dictamen favorable de la Comi-
sión de Acuerdos.

Juez criticó, además, las negociacio-
nes políticas que, según él, permitieron 
a Lijo obtener el respaldo necesario en 
la Comisión. El senador anticipó que, 
a pesar de la controversia, el pliego de 
Lijo será tratado en el Senado, donde 
se decidirá su destino.

En cuanto a la postura del presidente 
Javier Milei, Juez reconoció su amistad 
con el mandatario pero aseguró que 
su crítica a la designación de Lijo es 
una forma de “honrar esa amistad”. “Le 
dije al Presidente que esta designación 
representa todo lo que está mal en la 
administración de justicia”, reveló.

Defensa de Milei y debate constitucio-
nal. El Presidente defendió enérgica-
mente la constitucionalidad de los 
nombramientos en comisión median-
te decretos, señalando que la propia 
Corte Suprema avaló esta práctica al 
tomar juramento a García-Mansilla. 
“La evidencia de que el nombramien-

to por decreto es constitucional es 
que la Corte lo analizó y decidió to-
marle juramento”, argumentó Milei, 
quien también desestimó las críticas 
calificando a sus opositores como 
“ñoños republicanos”.

Sin embargo, la designación de jue-
ces por decreto genera incomodidad 
incluso dentro de la Corte. Aunque en 
2015 el expresidente Mauricio Macri 
utilizó este mecanismo para nombrar 
a Rosatti y Rosenkrantz, ambos asu-
mieron sus cargos sólo después de 
obtener el acuerdo legislativo. El Se-
nado tendrá la última palabra sobre 
el futuro de Lijo. Si logra los 48 votos 
necesarios, asumirá como ministro 
de la Corte Suprema de manera vi-
talicia.

POLÉMICA EN LA CORTE

Juez sobre el pliego de Lijo: 
“Es el resultado de una 
operación política espuria”
El senador volv ió a cr it icar la 
designación de Ariel Lijo a la Corte 
Suprema mediante un decreto 
de Javier Milei, aunque en esta 
oportunidad habló de una operación 
política “espuria” en el tratamiento 

del pliego en Comisión. “La justicia 
debe estar en manos de personas 
preparadas y capacitadas”, sostuvo. 
Con 48 votos en el Senado, el juez 
asumirá en el alto tribunal de forma 
vitalicia.

CON TODO. “Le dije al Presidente que esta designación representa 
todo lo que está mal en la administración de justicia”, reveló Juez. 

La borrachera de 
poder, como el ex-
ceso de a lcohol, 
suele  induc i r  e l 
sinceramiento de 
verdades inconve-
nientes. Le ocurrió 
a Manuel Adorni, 
e l  vocero presi -
dencia l .  Expuso 
en público su plan 
para consumar un 

sueño húmedo de autócratas de 
toda laya: desaparecer la crítica o 
las preguntas incómodas con sólo 
apretar un botón.

La halitosis autoritaria del guar-
dián del relato arrastra el vaho de 
otra verdad desagradable. Como 
alerta el investigador español Teo-
doro Gross, “una política sin con-
trapoder degrada la democracia”. 
El autor, de extensa actuación 
en la academia y en los medios, 
describe sin vueltas su tesis des-
de el título de su último libro: “La 
muerte del perio-
dismo”.

Traduce un pe-
simismo terminal, 
tal vez exagerado. 
Es lo que preferi-
mos creer. Pero 
es evidente que 
asistimos, al me-
nos, a un eclipse 
de los formatos 
tradicionales de la 
oposición política 
y del periodismo 
independiente. 
Los atraviesa un 
proceso de des-
legitimación que 
responde a varios 
factores. A la iniciativa deliberada 
y sistemática del poder. A cambios 
culturales, tecnológicos y económi-
cos profundos. Y, en dosis variables, 
a la propia defección de algunos de 
los actores cuestionados.

El choque entre las expectativas 
de progreso y la exigua capacidad 
de respuesta del sistema político 
alientan un malestar con la demo-
cracia, que recorre a Occidente. 
El empleo tal como lo conocimos 
está amenazado. Y con él un orde-
nador tradicional de la vida perso-
nal y familiar. 

La globalización de la econo-
mía, el avance arrollador de la 
tecnología, el subdesarrollo y las 
migraciones son señalados, según 
las peculiaridades de cada socie-
dad, como causantes del desplome 
de aquel paradigma. No asoman 
sustitutos y eso agrava la incerti-
dumbre. Lo mismo ocurre con la 
propagación del delito violento y 
las adicciones.

Provocan angustia y miedo. 
Caldo ideal para los populistas 
que prometen destruir el sistema 
sin respuestas, saltearse sus for-
malidades y proveer soluciones 
instantáneas, como el café solu-
ble, a puro golpe de autoridad. 

En ese molde caben las experien-
cias de Trump, Bolsonaro, Milei, 

Chávez, Maduro o los Kirchner. Por 
encima de la diversidad de progra-
mas o relatos, los une una ideología 
del poder. Un concepto belicista de 
la política. En él, la dialéctica ami-
go-enemigo reemplaza al pluralis-
mo. La imposición, al diálogo y los 
consensos. Los liderazgos carismá-
ticos sustituyen a las investiduras 
institucionales. Y la comunicación 
directa, o propaganda, a la media-
ción periodística.

Ernesto Laclau, inspirador 
intelectual del kirchnerismo, y 
Murray Rothbard, referente ideo-
lógico de los libertarios, prescri-
ben la misma receta. Polarizar la 
sociedad y destruir la reputación 
del periodismo son prioridades 
explícitas. Así figuran en el cate-
cismo de Rothbard. Y Milei es un 
disciplinado devoto.

Las redes sociales y los algorit-
mos, que proveen contenidos per-
sonalizados según las preferencias 
de los consumidores, fortalecen el 

antagonismo en-
tre los extremos. 
Y el sesgo de con-
firmación, la pre-
disposición a leer, 
ver o escuchar sólo 
contenidos que rea-
firman prejuicios o 
convicciones pre-
vias.

Las audiencias 
f r a g m e n t a d a s 
trasladan esas de-
mandas a los me-
dios tradicionales. 
Y éstos, urgidos 
por  la s  neces i -
dades del rating 
u otras razones, 

ceden espacio al periodismo de 
tribus. A la propaganda. Replica-
da y realimentada por streamers 
e influencers. El resultado es la 
demolición del juicio crítico. Otro 
sueño húmedo de los autócratas.

Los algoritmos personalizan y 
globalizan la publicidad a niveles 
inalcanzables para los medios 
convencionales. Las grandes 
plataformas concentran la inver-
sión publicitaria. Profundizan así 
la crisis del modelo de negocios 
histórico de los medios. Y con él, 
afectan, en distinta medida, su in-
dependencia financiera. Lo cual, 
vuelve a un número creciente de 
ellos, más permeables a las pre-
siones económicas del poder.

El exdirector del Washington 
Post Martin Baron repite que el 
periodismo profesional tiene una 
salida: informar lo que el poder pre-
tende manipular u ocultar. Cumplir 
su mandato ético de satisfacer el de-
recho a la información. Seguir fun-
cionando como contrapoder. Esa 
sería su mayor contribución ante 
el eclipse de la democracia repu-
blicana, de la libertad –noción tan 
malversada en estos tiempos– y de 
la dignidad de los ciudadanos.

*Esta editorial fue publicada 
en Radio Mitre 

Adorni, sueños húmedos 
de autócratas y crisis 

del periodismo

OPINIÓN 

Desaparecer la crítica apretando un botón, fantasía autoritaria y 
otro intento de deslegitimar a la mediación periodística. Sin con-

trapoderes, la democracia se degrada.

Andy 
FerreyrA 

CArlos 
sAgristAni

n

n
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ANÁLISIS POLÍTICO

Para especialistas, a partir del cripto 
escándalo cambió la conversación 

digital y la agenda pública
Sin embargo, remarcan que aún no 
impactó de lleno en la imagen del Pre-
sidente que mantiene su núcleo duro. 
“Al Gobierno le cuesta recuperar una 

agenda positiva”, advierte un informe 
que evalúa las reacciones sociales. Los 
politólogos Facundo Cruz y Facundo 
Ramos, ambos con amplia experiencia 

en el tema, analizan la actual coyuntu-
ra y los desafíos que tendrá el Gobier-
no nacional tras este cambio de agenda 
en el marco de un año electoral.

Un informe de 
la consultora 
AdHoc, que mi-
de la imagen di-
gital a través de 
las reacciones 
sociales, reve-
ló un aumento 
significativo en 
el volumen de 

menciones, impulsado princi-
palmente por el escándalo de 
$Libra. Este evento generó un 
pico de 13 millones de mencio-
nes en ese marco, la negativi-
dad de las menciones alcanzó 
un récord, con un 52 por ciento 
del total, marcando un contras-
te notable con el sentimiento 
previo al escándalo.

Este no fue el único impac-
to, también aumentó el nivel 
de menciones respecto a la 
secretaria General de la Presi-
dencia, Karina Milei, en la con-
versación digital y como tercera 
conclusión resaltan la dificul-
tad para recuperar una agenda 
positiva tras el escándalo. 

“A pesar de los esfuerzos por 
reorientar la conversación, co-
mo la visita de Milei a Estados 
Unidos y su encuentro con Elon 
Musk, la segunda quincena del 
mes cerró con un balance nega-
tivo para el Presidente”, señala 
el informe.

Para Facundo Ramos, poli-
tólogo y consultor político con 
más de 15 años de experiencia 
en comunicación de gobierno y 
campañas electorales, “el caso 
$Libra golpeó de lleno la comu-
nicación y la imagen de Javier 
Milei, fisurando un liderazgo 
que hasta ahora se sostenía so-
bre una narrativa antisistema 
que parecía inquebrantable”, 
analizó. 

“Promocionar una criptomo-
neda que en breve colapsó, no 
solo puso en duda su credibili-
dad, sino que lo vinculó con las 
mismas prácticas del establis-
hment financiero que él tanto 
critica. Llegó el desgaste y su 
estrategia comunicacional pa-
só de agresividad desafiante a 
una postura defensiva, inten-
tando minimizar el impacto, 
pero el daño ya está hecho y la 
percepción pública comienza a 
cambiar en algunos sectores. 
El golpe más fuerte es el sim-
bólico, esa imagen de un Milei 
outsider incorruptible ha que-
dado devaluada, acercándose 
peligrosamente a los vicios de 
la casta política tradicional”, 
agregó. 

Ramos, quien es director de 
la consultora Sensum, consi-
deró además que “la oposición 
busca capitalizar el escándalo 
impulsando denuncias y pe-
didos de juicio político que, si 
bien pueden no prosperar, con-
tribuyen al desgaste en la con-
fianza en su liderazgo”. 

A pesar de la serie de sucesos 
del último mes, el consultor aún 
no puede afirmar que haya un 
impacto en su imagen pública 
y consideró que su núcleo duro 
sigue firme, aunque el descon-
tento crece en los sectores más 
moderados y en aquellos que 

lo apoyaban con expectativas 
pero sin fanatismo. 

Imagen, aún sin impacto. En la 
misma línea se expresa Facun-
do Cruz, politólogo, director de 
Pulsar UBA, quien consideró 
que es prematuro definir si ha-

brá un impacto en la imagen 
pública del Presidente, quien 
ya demostró en el 2024 que 
puede recuperar niveles posi-
tivos, tras atravesar algunas 
bajas. 

Sin embargo considera que 
cambió el escenario tras el 
cripto escándalo. “Voy a hacer 
una analogía futbolera. El pri-
mer año no lo atacaban, no le 
tiraban centros al área propia. 
Los equipos no llegaban con 
ninguna jugada, ahora en el 
arranque, el escenario cambió 
y a partir del denominado libra-
gate y la entrevista fallida por 
TN, da la sensación que todos 
los equipos empiezan a atacarlo 
y tirarles centros, aún sin mu-
cha coordinación, sin estrate-
gia, pero ya todos tiran centro, 
y la defensa hace lo que puede”, 
graficó.

“Esto se ve en términos de 
opinión pública, los que anali-
zaron la foto en el cripto escán-
dalo muestra que no cambió en 

gran medida. Hubo pequeños 
cambios marginales, pero si-
gue en el orden del 50 por cien-
to. El segundo punto es que hay 
un nivel de conocimiento del 
criptogate muy alto en la ciuda-
danía, todos saben que Javier 
Milei y su hermana están en el 
centro de ese escándalo, pero 
no hay un convencimiento que 
fue una estafa pensada como 
tal, sino que fue un error no for-
zado”, analizó.

Agenda pública. Cruz también 
advierte que la consecuencia 
se da en la agenda pública más 
que en la imagen y plantea du-
das respecto a qué hará el Go-
bierno. “Si el tema sigue en la 
agenda pública y siguen apare-
ciendo elementos que vinculen 
más a su hermana, los ataques 
serán mayores. Da la sensación 
que en el Gobierno no pueden 
retomar el control de la agenda, 
esto se ve en las redes sociales, 
en cómo se da la conversación 
digital”, comentó. 

“El Gobierno puede llegar a 
tener un problema si cambian 
dos indicadores, el control de 
la inflación y el control sobre 
el tipo de cambio, si eso vuelve 
hacia el alza, ahí puede llegar a 
tener un problema importante. 

En ese marco, el coordina-
dor general de la Consultora 
Pulsar, consideró que el único 
ámbito que no parece haber 
demasiadas repercusiones aún 
es en el ámbito político, más 
precisamente en el Congreso. 
“Las leyes que quiso sacar el 
Presidente logró sacarlas; a 
la oposición le sigue pasando 
lo mismo que el primer año, 
hay tantas oposiciones como 
estrategias políticas; hay una 
oposición más dialoguista que 
planteó una investigación pa-
ra ver si había elementos para 
avanzar; hay una oposición 
más agresiva que plantea la 
necesidad de avanzar en un 
juicio político. Hay oposiciones 
divididas y de eso saca ventaja 
el Gobierno”.

Ante la consulta de si cree 
que existe la posibilidad de 
algún tipo de morigeración 
en el discurso presidencial de 
cara al corto y mediano plazo, 
Cruz aseguró que ve difícil 
esa posibilidad. “El Gobierno 
está acostumbrado a gobernar 
con discusiones aluvionales, a 
gobernar entre conflictos, es 
un gobierno que lanza todo el 
tiempo temas en agenda, está 
constantemente en tensión, 
parece ser ese el ejercicio de 
poder presidencial, todos los 
manuales indican que debería 
ser más sereno, pero es un go-
bierno que no sigue los manua-
les”, completó. 

IMPACTO. "El caso $Libra golpeó de lleno la comunicación y la imagen de Javier Milei", indica Facundo Cortez.

FOTOS CEDOC PERFIL
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POLÍTICA. Para Cruz, el cripto escándalo impactó en varios frentes, pero no en el Congreso. 

ARIEL
BOGDANOV
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En las últimas sema-
nas en este espacio 
v imos que el Cr ip-
togate generó en las 
encuestas un impacto 
negativo en variables 
como la imagen presi-
dencial, la valoración 
de la gestión y la apro-
bación del gobierno. 
Otros efectos poses-
tallido del escándalo 

son una creciente negatividad de la 
conversación en redes sociales y pér-
dida del interés y del manejo de la 
agenda por parte del oficialismo en 
la arena digital, que siempre se jactó 
de dominar. Las últimas mediciones 
realizadas luego del discurso de Ja-
vier Milei el 1 de marzo, confirman 
la persistencia de esos problemas: 
según la escucha social realizada por 
Enter Comunicación, las menciones 
este año cayeron casi 42% entre el 
1M/2024 y el 1M/2025.

De hecho, el informe de Scida-
ta reportó caídas aún mayores del 
interés: 51,3% en redes y casi 60% 
en los medios de comunicación. En 
tanto, según el monitoreo de volu-
men de conversación digital de Ad 
Hoc (que midió un período de 24 
horas posteriores al discurso pre-
sidencial), la caída fue de casi 28% 
respecto al año pasado.  

Más allá de los matices en las cifras, 
los tres informes coinciden en marcar 
la pérdida de interés en el discurso 
presidencial, dadas las caídas en la 

conversación en redes de un año a otro 
en torno al mismo evento comunica-
cional. Sin embargo, son peores los 
resultados en materia de sentimiento 
digital: Enter Comunicación registró 
78% de negatividad, apenas 13% de 
positividad y sólo 9% de neutralidad. 

Haciendo zoom en el episodio Ca-
puto vs Manes, la negatividad llegó 
a 69% vs. una positividad de 20% y 
una neutralidad de 11%. Planificado 
o no, el asunto tampoco le sirvió al 
gobierno para cambiar la tendencia 
de la conversación digital, más bien 
al contrario: según el informe, “el 
altercado entre Santiago Caputo y 
Facundo Manes le restó protagonis-
mo a Milei y desvió la conversación 
sobre el contenido de su discurso. En 

Youtube, los distintos videos sobre 
el cruce entre Caputo y Manes su-
peraron hasta en un 74% a las views 
totales del discurso del Presidente”.  

En la misma línea, Scidata apunta 
que el sentimiento de la conversa-
ción pública sobre el discurso pre-
sidencial ante la Asamblea Legisla-
tiva marca diferencias interanuales 
notables e inquietantes: “En redes 
sociales, mientras que durante el 1 
de marzo de 2024 la charla de los 
argentinos se había ubicado en la 
categoría de sentimiento ‘malo’, un 
año después el sentimiento pasó a 
ser ‘pésimo’”. 

En los medios de comunicación la 
caída fue aún peor: mientras que en 
2024 el sentimiento de la cobertura 

mediática se había ubicado en la ca-
tegoría “regular bueno”, en 2025 el 
sentimiento se desmoronó a “pésimo”.

Scidata subraya que las métricas. 
que surgieron tras los respectivos 
discursos de Axel Kicillof ante la Le-
gislatura de la provincia de Buenos 
Aires y de Jorge Macri ante el cuerpo 
legislativo de la Ciudad de Buenos Ai-
res, permiten hacer una comparación 
que pone mayor contraste entre los 
resultados logrados por los tres man-
datario: los datos confirman la magni-
tud de los problemas de performance 
digital del Presidente.

Finalmente, según Ad Hoc la ne-
gatividad alcanzó 52% vs. una po-
sitividad de apenas 33% y 15% de 
neutralidad. Así, las tres mediciones 
coinciden, con apenas matices en las 
cifras, en marcar una negatividad di-
gital dominante.  

En síntesis: por un lado, la pen-
diente desfavorable que abrió el 
Criptogate se sostiene post-1M, con 
saldos en rojo para el Gobierno na-
cional en términos de protagonismo, 
sentimiento social y framing; y por 
otro, el oficialismo perdió el dominio 
de la agenda y la conversación digi-
tal en redes transcurre de manera 
predominante con enfoques que le 
resultan adversos. Eso configura un 
panorama al que los libertarios no 
están habituados.

*Analista de opinión pública y 
mercado @berranorman

Milei: negatividad y pérdida del manejo de la agenda 
ÚLTIMAS MEDICIONES 

NormaN 
Berra 

n
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NUEVO ORDEN 

Comercio exterior: los primeros pasos 
de Trump ya lastiman al Mercosur

A l  c i e r r e  d e 
esta edición se 
esperaba que 
e l  G o b i e r n o 
nacional termi-
nara de definir 
los detalles del 
proyecto de de-
creto de necesi-
dad y urgencia 
(un DNU, que, 

técnicamente, también es una 
ley), con los lineamientos de 
un nuevo acuerdo para refi-
nanciar deuda con aportes del 
FMI. Ingresar flujo al Tesoro 
para, en palabras del propio 
presidente Javier Milei, sanear 
los números del Banco Cen-
tral.

Se habla de un fondeo de 
US$ 20.000 millones que se-
ría cuotificado y de los que 
podrían ingresar unos US$ 
6.000 millones este año. Una 
tanda antes de las elecciones 
legislativas, otra después. Las 
negociaciones para que el 
DNU tenga el visto bueno del 
Congreso –una demanda del 
propio FMI que exige apoyo 
amplio al rescate– ya comen-
zaron y seguirán durante esta 
semana que comienza. 

Es uno de los temas que do-
mina la agenda del gobierno, 
aunque la opción de ir con un 
DNU en lugar de un proyec-
to de ley –que requeriría la 
aprobación de las dos cáma-
ras– despeja gran parte de las 
dudas.

Pero mientras eso se con-
creta, en los círculos de ne-
gocios vinculados al comer-
cio exterior ya empezaron a 
analizar qué podría pasar con 
todo lo que está gestándose en 
ese frente. Un video del pre-
sidente norteamericano Do-
nald Trump señalando que le 
entusiasma la idea de hacer 
cosas con Argentina y que le 
interesa avanzar en un tratado 
de libre comercio (TLC) con 
el país generó fuerte impacto. 

A eso se acopló la decisión 
hace menos de una semana de 
comenzar a aplicar por parte 
de la administración Trump 
barreras arancelarias del 25% 
para dos socios clave, como 
son México y Canadá, con 
quien el país del norte tenía 
un propio TLC. Y en paralelo 
Trump anunció una suba del 
10% al 20% para las impor-
taciones chinas. Sin medias 
tintas, comenzó la guerra co-
mercial. 

Para los analistas estamos 
comenzando a vivir un nuevo 
marco global en el que EE UU, 
bajo mandato de Trump, toma 
otra postura frente a socios 
comerciales y comenzará a 
exigir resultados y beneficios 
desde la posición de poder que 
ostenta, la de una economía lí-
der. Al resto tocará negociar 
en desventaja. 

Impacto local. ¿Cómo puede 
impactar este nuevo posicio-
namiento de EE UU en Ar-
gentina? El economista Diego 
Dequino se refirió a esto en 
una entrevista para el progra-
ma Punto y aparte, en Punto 
a Punto Radio 90.7. “Estamos 
viendo a un presidente que ra-
zona como empresario, ve a su 
país como su empresa y actúa 
en consecuencia. Imponer un 
25% de arancel a las importa-
ciones de México y Canadá, 
en el corto plazo va a benefi-
ciar al comercio norteameri-
cano. La economía norteame-

ricana se va a ver favorecida 
en el corto plazo, verá mejorar 
su actividad y sus activos. Es 
esperable incluso que veamos 
un ref lujo de capitales in-
ternacionales hacia Estados 
Unidos. Y luego hay que ver 
las consecuencias de eso en 
el mediano plazo. Estos flujos 
van a sacárselos a otras eco-
nomías más débiles. Hay que 
ver cómo nos acomodamos a 
esta situación. 

—Ese f ly to quality nos 
puede complicar a nosotros 
como emergentes.

—Sin duda. Si hay un reflu-
jo de capitales esos capitales 
van a redireccionarse a bonos 
y acciones más estables y segu-
ros. Si hay una sequía de flujos 
esos márgenes van a ser seca-
dos de las economías emergen-
tes como la argentina. 

E n  o t ro  p la no,  Da n ie l 
Gribboff especialista en comer-
cio exterior, consultor y asesor 
de empresas y emprendedores 
que comercian con EE UU cree 
que la aplicación de aranceles 
de productos de México y Ca-
nadá que busquen ingresar a 

Mientras se define un nuevo desembolso 
del FMI, la administración Milei mira 
con expectativas el frente del comercio 
exterior. La barrera arancelaria que 

Trump fijó para las importaciones des-
de México y Canadá abre una ventana 
de oportunidades para Argentina. En 
paralelo, la posibilidad de un tratado 

de libre comercio entre nuestro país y 
EE UU genera un escenario inédito y 
puede ser el golpe de suerte letal contra 
el Mercosur y su pálida realidad. 

n

el Mercosur te obliga a nego-
ciar por bloque y esto que se 
plantea es una negociación 
individual como ya la planteó 
Uruguay. El bloque debería 
replantearse la cuestión de 
los acuerdos individuales, 
a lgo que no creo que sea 
aceptado. Hay que interpre-
tar la nueva visión de lo que 
el gobierno quiere hacer con 
nuestro país, porque involucra 
cambios más profundos de lo 
que estamos viendo. Trump ya 
planteó esto de América First 
eso hace que desde un punto 
de vista económico y produc-
tivo EE UU vaya traccionan-
do la compra de bienes para 
producción local, eso para 
nosotros, que somos especia-
listas en productos primarios 
y estamos trabajando en mi-
nería, puede ser muy bueno y 
complementario. 

Pero romper el Mercosur 
también tiene sus compleji-
dades. Por caso, Griboff se 
pregunta ¿Qué hacemos con 
el Parlasur? ¿Qué hacemos 
con todo el entramado y bu-
rocracia alrededor del Mer-
cosur? “Cuando vos construís 
una unión aduanera, estos 
organismos hacen falta. Pero 
son cosas que han quedado 
a mitad de camino, no se ha 
avanzado, hace muchos años 
que es una unión aduanera 
imperfecta, es una estructura 
que tiene costos y se ha vuelto 
obsoleta, esta mirada refres-
cante a lo mejor hace falta y 
mueve un poco la estantería”. 

Y concluye: “Si se da un 
TLC con EE UU puede ser la 
primera vez que llueva sopa 
y vamos a tener cucharas. En 
comparación con el Mercosur, 
que ha sido un régimen que ha 
favorecido más a Brasil que a 
nosotros, creo que un acuerdo 
con una potencia como EE UU 
nos va a traer más beneficios 
que los alcanzados con el Mer-
cosur”. 

JAVO Y DONALD. El lineamiento del país con EE UU genera muchas expectativas en el comercio exterior. 

José
Busaniche

FOTOS CEDOC PERFIL

Norteamérica, abre una ven-
tana de oportunidades para la 
producción de nuestro país. 

“Cuando pasan estas cosas 
así como hay afectados hay 
oportunidades. Hay muchos 
productos alimenticios, in-
dustriales, de agroindustria 

e incluso de metalúrgica que 
tendrán un estímulo para lle-
gar de forma directa a EE UU, 
sin pasar por México. Hay que 
ver si se corrigen y mejoran 
posiciones arancelarias, pero 
hay oportunidades”, detalla. 

TLC mata Mercosur. Un acuer-
do o tratado de libre comercio 
con EE UU abre un abanico 
de efectos y, en consecuencia, 
de lecturas. Para Griboff, las 
oportunidades y beneficios 
superan ampliamente los efec-
tos colaterales. 

“Esto es así porque en mu-
chos mercados las matrices 
productivas son similares o 
complementarias. Nosotros 
podemos ser un gran provee-
dor de materias primas y de 
insumos para ajustarnos al 
cambio de matriz que buscan 
hacer ellos y ser una potencia 
productora. En agro, minería, 
minerales críticos podemos 
ofrecer muchas cosas”, explica. 

—Un TLC con EE UU obli-
ga a salir del Mercosur, ¿có-
mo sería eso? 

—Sí, en principio sí, porque 

MERCOSUR EN LA MIRA. Avanzar en un TLC con EE UU implica la 
fractura del ya golpeado bloque regional.  

DANIEL GRIBBOFF. DIEGO DEQUINO.
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ROQUE LENTI 

“La actividad dejó de ser atractiva 
para muchos desarrollistas”

RENATA PALAZZI SANTISTEBAN
El mercado inmobi l iar io 
de Córdoba atraviesa una 
situación cr ít ica .  Seg ún 
Roque Lenti, presidente de 
la Cámara Empresarial de 
Desarrollistas Urbanos de 
Córdoba (Ceduc), la activi-
dad enfrenta altos costos 
de construcción en dólares, 
una capacidad de compra 
limitada y un contexto de 
incertidumbre económica 
que afecta la rentabilidad 
del sector.

“Sigue habiendo una fuer-
te preocupación en el sector 
por el aumento de los costos. 
Hoy estamos dentro de los 
costos más altos en dólares 
por metro cuadrado de la 
historia”, afirma Lenti. Ac-
tualmente, el costo de obra 
se encuentra en el orden 
de los 900-950 dólares por 
metro cuadrado, sin contar 
impuestos ni la estructura 
empresarial.

A esto se suma el incremen-
to de los salarios en dólares, 
lo que impacta directamente 
en la ecuación de rentabili-
dad. “El producto de venta no 
ha aumentado en relación a 
esos costos, lo que hace que 
la actividad haya dejado de 
ser atractiva para muchos 
desarrollistas”, señala.

Desde la asunción de Ja-
vier Milei se generó una re-
configuración del mercado, 
con un aumento especulati-
vo en los insumos de cons-
trucción. “El nuevo gobierno 
hizo que los costos del me-
tro cuadrado aumentaran 
por encima de la media, con 
expectativas de una deva-
luación más fuerte de la que 
finalmente ocurrió”, explicó 
Lenti a Punto a Punto.

Un ejemplo claro es el pre-
cio del acero, que llegó a cos-
tar más de US$ 1.500 la tone-
lada cuando su valor normal 
ronda los US$ 700-800. Esto, 
sumado al ‘congelamiento’ 
de la mercadería a valores 
especulativos, que ha para-
lizado parte del mercado.

Capacidad de compra limi-
tada El valor de las propie-
dades ha superado el poder 
adquisitivo de la mayoría 
de los compradores. “Hoy, 
u n depa r ta mento de  u n 
dormitorio no cuesta US$ 
70.000/US$ 80.000, sino US$ 
120.000. ¿Quién convalida 

ese precio en el mercado?”, 
cuestiona Lenti. Para rever-
tir esta situación, el crédito 
hipotecario se torna funda-
mental. “El mercado finan-
ciero debe reactivarse para 
que los compradores puedan 
acceder a la vivienda pro-
pia”, enfatiza.

A pesar del contexto ad-
verso, el presidente de Ce-
duc destaca que Córdoba si-
gue siendo una de las plazas 
más competitivas del país. 
“El precio del mercado en 
Córdoba es el más bajo de 
Argentina, debido a la canti-
dad de actores en el sector”, 
sostiene.

ARRIBA LOS COSTOS.  “Sigue habiendo una fuerte preocupación por el aumento de los costos. Hoy 
es de los más altos en dólares por metro cuadrado de la historia”, destaca Roque Lenti. 

FOTOS CEDOC PERFIL

Altos costos y baja rentabi-
lidad configuran un escena-
rio desafiante para el sector 
inmobiliario en Córdoba. 
Roque Lenti, presidente de 
la Cámara de Desarrollistas 

Urbanos de Córdoba (Ceduc), 
advierte sobre el impacto de 
la especulación en los precios 
de construcción, la necesidad 
de financiamiento para com-
pradores y la importancia de 

una reforma impositiva para 
impulsar la actividad. Sobre 
el 2025, advierte: “recién des-
pués de las elecciones de me-
dio término podríamos ver 
una tendencia positiva”. 

n

Claves para la supervivencia 
Ante este escenario, las em-
presas desarrollistas deben 
enfocarse en la eficiencia y 
la reducción de costos. “Las 
compañías ganarán dinero 
por su estructura ajustada y 
por evitar sobrecostos”, ex-
plica Lenti, quien también 
menciona la posibilidad de 
eliminar intermediarios en 
la compra de materiales de 
construcción como una es-
trategia para abaratar costos. 

Tradicionalmente, el sec-
tor agropecuario ha sido 
un motor para la inversión 
inmobiliaria, pero su renta-
bilidad también se ha visto 
afectada, lo que impacta en 
la demanda de propiedades. 
En este contexto, Lenti des-
taca la buena relación con el 
gobierno municipal de Cór-
doba y el trabajo conjunto 
en un plan de ordenamiento 
territorial. “La idea es pro-
poner estudios para definir 
dónde y cómo es posible rea-
lizar desarrollos que bene-
ficien a la ciudad en su con-
junto”, explica.

Consultado sobre si imagi-
naba este panorama tras la 
asunción de Milei a fines de 
2023, el empresario analizó: 
“Quería un cambio, el país 
lo quería, pero no pensamos 
cuál iba a ser ese cambio. Si 
hubiera sabido qué es lo que 
iba a pasar, posiblemente me 
hubiera equivocado menos”.

Perspectivas para 2025 De 
cara al próximo año, Lenti 
prevé una etapa de recali-
bración. “El 2025 será un 
año de oportunidades pero 
también desafiante. Recién 
después de las elecciones de 
medio término podríamos 
ver una tendencia positiva”, 
afirma.

Por último, resalta la ne-
cesidad de una reforma im-
positiva para aliviar la car-
ga sobre el sector. “Los im-
puestos provinciales, como 
Ingresos Brutos y Sellos, su-
mados a la transferencia de 
inmuebles, impactan fuer-
temente en la rentabilidad. 
Es clave que la política en-
tienda que, sin una reforma 
impositiva, la reactivación 
económica será muy difícil”, 
concluye.

R.P.
Personal Argentina, empresa 
de servicios de conectividad 
fija y móvil de Telecom Ar-
gentina, fue galardonado por 
Ookla, en el marco del Mo-
bile World Congress 2025 en 
Barcelona, con el premio a la 
mejor Red Móvil de la Argen-
tina y por sexto año consecu-
tivo, la Red Móvil de mayor 
velocidad del país. 

Además, fue distinguida 
por tener la red Móvi l 5g 
Más Rápida del país, en el 
primer año de despliegue de 
esta tecnología en la Argen-
tina, según el último reporte 
Q3-Q4 2024 con una veloci-
dad mediana de conexión de 
432.32 Mbps.

Telecom fue el primer ope-
rador en encender la red 5G 
de Personal en la Argentina, 
en modalidad trial en 2021 y 
con una gran apuesta al des-
pliegue y la innovación de re-
des. Actualmente, luego de 
obtenido el espectro para su 
uso full, Personal continúa 
expandiendo la red incor-
porando 188 nuevos sitios 
durante 2024, alcanzando 
un total de 266 activos en 71 
ciudades del país. Para 2025, 
el plan es expandir sus servi-
cios a 500 sitios adicionales.

Roberto Nobile, CEO de 
Telecom Argentina destacó 
que “recibir este doble reco-
nocimiento de Ookla como la 
mejor red móvil de Argenti-
na y la red 5G más rápida del 
país es un testimonio del lide-
razgo y la visión estratégica 
que impulsamos en Telecom. 
Nuestra infraestructura de co-
nectividad no sólo garantiza 
la mayor velocidad, sino tam-
bién la mejor calidad de servi-
cio y cobertura, permitiendo a 
nuestros clientes disfrutar de 
una experiencia digital supe-
rior en todo el país”. 

“Seguiremos fortaleciendo 
nuestra infraestructura con 
tecnología 5G en el mun-
do móvil y con fibra óptica 
en redes fijas, reafirmando 
nuestro liderazgo a través 
de una inversión sostenida 
en conectividad, l levando 
la digitalización y el acceso 
a la mejor tecnología a cada 
rincón de Argentina”, añadió 
Nobile. 

Por su parte, Stephen Bye, 
CEO de Ookla, comentó sos-
tuvo que “en Ookla, nuestros 
Speedtest Awards son alta-
mente codiciados y respeta-
dos porque nuestra metodo-
logía establece el estándar de 
excelencia en la industria”.

“Personal gana el Speed-
test Award a la Mejor Red 
Móvil y la Red 5G Más Rá-
pida de Argentina durante el 
Q3-Q4 2024 es un testimonio 
de la calidad de servicio lí-
der en la industria. Los feli-
citamos por este logro excep-
cional y por su significativa 
contribución al avance de la 
conectividad en Argentina”, 
agregó. 

PERSPECTIVAS. “Recién después de las elecciones de medio término podríamos ver una tendencia 
positiva”, destaca el presidente de la Ceduc. 

RECONOCIMIENTO

Personal recibió 
la distinción a la 
mejor red móvil 
de la Argentina 

n
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Fiscal Garzón: el gran ausente en el juicio
MUERTES DE BEBÉS EN EL NEONATAL

Mañana ini-
c ia rá la  no -
vena semana 
en el históri-
co juicio por 
p r e s u n t o s 
ataques homi-
cidas seriales 
en el  hospi -
ta l  Mater no 
Neonata l de 

Córdoba. Pro-
mediando el debate oral y pú-
blico, que inició el 6 de enero 
último, es posible reflexionar 
sobre una gran ausencia. 

En juicios complejos o no-
vedosos los fiscales de Cá-
mara suelen convocar a los 
instructores para compartir 
la tarea de la acusación pú-
blica. Huelgan los ejemplos. 
El fiscal de Delitos Comple-
jos, Enrique Gavier, a menu-
do suele subir a la Cámara 
10a para ayudar al fiscal de 
Cámara. Cuando Gonzalo 
Lizarralde fue condenado 
por el homicidio con alevo-
sía de Paola Acosta, la fiscal 
instructora Eve Flores (ac-
tual vocal de la Cámara del 
Crimen de Villa María) fue 
convocada por el fiscal de 
Cámara, Diego Albornoz, ya 
jubilado. Intentó incorporar 
la figura de femicidio y quien 
alegó en ese sentido fue Flo-
res. En las estafas inmobilia-
rias de Torres del Río la fiscal 
de Cámara Laura Battistelli 
compartió su tarea acusa-
dora con el instructor, Raúl 
Garzón. 

Cuando la causa del Neo-
natal fue elevada a juicio, un 
grupo de madres de bebés 
fallecidos y sobrevivientes, 
insistieron en que el instruc-
tor, Raúl Garzón, intervenga 
en el juicio. Según la investi-
gación inicial, hay 13 recién 
nacidos atacados intencio-
nalmente. En algunos eso 
está claro porque se hicieron 
las autopsias, mientras que 
en otros hay que vincular los 
síntomas que presentaron 
para incluirlos en el univer-
so. Por eso se habla de prue-
ba indiciaria.

Los jurados deberán anali-

zar quién los atacó. Votarán 
por culpabilidad si están con-
vencidos, si tienen certezas. 
De ahí la trascendencia del 
rol acusador. 

Si algo queda claro es que 
ni el ministro de Salud, Die-
go Cardozo, ni el secretario 
Pablo Carvajal, ni la directo-

ra del hospital, Liliana Asís, 
ni sus segundas líneas fue-
ron a la Justicia para denun-
ciar y pedir que se investigue 
por qué no se encontraban 
explicaciones médicas para 
esos casos. Pero, si no hay 
certeza de que los niños fue-
ron atacados ¿qué pasará con 
las responsabilidades pena-
les de los directivos? 

Acusar en este juicio es 
cargar una mochila pesada. 
Requiere conocer la investi-
gación en cada detalle, ac-
tuar con precisión, detectar 
el dato trascendente en ca-
da interrogatorio y exponer 
con claridad. El volumen y 
las características de la cau-
sa ameritaban la presencia 
en el juicio del instructor, a 
pesar del pataleo de los de-
fensores. Por la simple razón 
de que los jurados necesitan 
adquirir certezas.

Para Raúl Garzón hubiera 
significado -además- hacer-
se cargo de un expediente 
con acusaciones gravísimas, 
mirando a los ojos a los jura-
dos que levantarán la mano 

para votar por condena o 
absolución. Nada menos que 
ante homicidios en series de 
bebés y las omisiones de fun-
cionarios que, si actuaban a 
conciencia, habrían podido 
detener -quizás- a tiempo la 
secuencia mortal. En un ve-
redicto no hay grises: es todo 
o nada.

¿Por qué no está Garzón? 
Durante la instrucción ini-
cial, sorteó pedidos de apar-
tamiento y solicitudes para 
desglosar el expediente, di-
ferenciando a la enfermera 
de los 10 funcionarios impu-
tados para enviar esa parte 
al tan criticado fuero Antico-
rrupción. En particular, el in-
greso del abogado Justiniano 
Martínez como defensor del 
exsecretario de Salud, Pablo 
Carvajal. El juez de Control 
Juan Manuel Fernández 
López resolvió excepcional-
mente la continuación de 
Garzón, con quien Martínez 
tenía “amistad íntima” –y por 
eso correspondía apartar al 
fiscal- para no demorar la 

conclusión de la investiga-
ción inicial. Y dijo que el 
letrado podría asumir la co-
defensa en la etapa del juicio 
donde Garzón ya no estaría. 
En esos términos fue conva-
lidada la decisión por la Cá-
mara de Acusación y la Sala 
Penal del Tribunal Superior.  

Cuando llegó el momento 
del juicio, salió sorteada la 
Cámara 7a del Crimen. El 
fiscal ante ese tribunal es 
Sergio Ruiz Moreno.

Según trascendió,  en 
aquel momento fue al des-
pacho de Garzón a pedir 
colaboración. Pero el corset 
procesal impuesto no per-
mitió que Ruiz Moreno lo 
convocara. A esta altura, de 
la amistad entre Martínez y 
Garzón queda nada. 

Para hacer frente a los 
reclamos de las madres de 
bebés que insistían con la 
participación de Garzón en 
el juicio, se comunicó que 
sería “consultor”. Sin em-
bargo, nadie lo consultó y sus 
empleados, expertos cono-
cedores de la causa, tampo-
co fueron convocados para 
formar un equipo detrás de 
Ruiz Moreno.

El fiscal de Cámara con-
vocó a una colega, Mercedes 
Balestrini. Es la dupla que hoy 
realiza la acusación pública 
en el juicio y sobre la cual se 
advierten diferencias inter-
nas. A tal punto que, aprove-
chando esa debilidad, el abo-
gado de la provincia, Osvaldo 
Saccone, en una oportunidad 
fustigó la intervención de Ba-
lestrini y el tribunal reaccionó 
convalidando la legitimidad 
de la acusadora.

No es poco lo que está en 
juego. Es mucho más que 
internas tribunalicias con 
ganadores y perdedores cir-
cunstanciales. Sea cual fue-
re el resultado de este juicio, 
ellos seguirán en su lugar 
gozando de los privilegios de 
los cargos que ocupan.

Pero ni las madres ni la 
sociedad pueden quedar sin 
respuestas sobre uno de los 
episodios más horrorosos 
de la historia judicial. Me-
nos aún si el veredicto llega 
a fundarse en la duda que 
beneficia a los acusados, 
sólo porque los fiscales no 
actuaron con contundencia 
y sustento. 

Hay preocupación en la ca-
beza del Ministerio Público 
Fiscal. Una versión da cuen-
ta de que el flamante fiscal 
general adjunto, Alejandro 
Pérez Moreno, monitorea de 
cerca el devenir del juicio. 
Hubo reuniones para limar 
asperezas y reconducir la ta-
rea de la Fiscalía de Cámara.

Ojalá al final del debate 
los jurados puedan adquirir 
el nivel de convicción nece-
sario para decidir e inclinar 
la balanza hacia la justicia 
plena. 

Divergencias entre los fiscales, una debilidad que aprovechan los defensores. ¿Por qué no está el instructor Raúl Garzón? 
¿Hubo directivas de la Fiscalía General? Preocupación en la cúspide del Ministerio Público Fiscal. 

María
EstEr 

roMEro

TRIBUNAL. Los jueces técnicos y los jurados resolverán al cabo del juicio por la culpabilidad o 
inocencia de 11 acusados.

FOTOS CEDOC PERFIL

SERGIO RUIZ MORENO Y MERCEDES BALESTRINI En el juicio se evidenciaron diferencias entre ambos. 

ACUSADOS Y DEFENSORES. Aprovechan las debilidades de la 
acusación para fortalecer sus posiciones. n
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MUERTES DE BEBÉS EN EL NEONATAL

Podrían reabrir la investigación al fiscal 
Guillermo González y al forense David Dib
Es por la reunión realizada el 16 de mayo del 
2022 con el exdirector administrativo del hos-
pital, Alejandro Escudero Salama. La Cá-

mara de Acusación admitió la apelación de la 
madre de un bebé a la resolución del juez de 
Control, quien había confirmado el archivo 

instado en forma coincidente por los fiscales 
Iván Rodríguez y Jorge Leiva. Se suspenden 
los testimonios de ambos en el juicio. 

MARÍA ESTER ROMERO
La Cámara de Acusación ad-
mitió un recurso de apelación 
de la madre de un bebé falle-
cido en marzo del 2022 en el 
Hospital Materno Neonatal de 
Córdoba. La decisión podría 
tener implicaciones significa-
tivas para la causa que involu-
cra al fiscal de Instrucción del 
Distrito I Turno 2°, Guillermo 
González, y al médico forense 
del Poder Judicial, David Moi-
sés Dib. 

El hecho investigado y ar-
chivado –cuya apelación fue 
admitida– es una reunión rea-
lizada en el despacho de Gon-
zález el 16 de mayo del 2022 
de la que participaron el en-
tonces director administrativo 
del hospital, Alejandro Escu-
dero Salama, y el perito Dib. 
Ocurrió mientras en el Neo-
natal se sucedían descompen-
saciones y fallecimientos de 
recién nacidos, algunos de los 
cuales presentaban lesiones 
cutáneas y pinchazos, para 
los que no había explicación 
médica. 

En ese encuentro se habló 
de “pinchazos raros” en be-

bés. Sin embargo, de ahí no 
surgió ninguna denuncia ni 
se puso en marcha una inves-
tigación para esclarecer qué 
sucedía puertas adentro del 
hospital.

En julio del año pasado, el 
juez de Control N° 11, Ma-
nuel Ayán, había confirmado 
el archivo de las actuaciones 
en contra de ambos. Se basó 
en el dictamen del fiscal de la 
Cámara de Acusación, Jorge 
Leiva, quien coincidió con su 

par de Instrucción, Iván Ro-
dríguez, sobre la “inexistencia 
de delito”. 

Vanesa Cáceres Bruno, 
mamá de Francisco –nació 
y falleció el 18 de marzo del 
2022– pidió y fue admitida 
como querellante en el expe-
diente, que es un desprendi-
miento de la causa principal 
donde actualmente son juzga-
das 11 personas, entre las cua-
les están la enfermera Brenda 
Agüero y 10 exfuncionarios 

del hospital y del Ministerio 
de Salud. 

Pero, según detectó la Cá-
mara de Acusación, hubo una 
omisión del juez de Control 
en las notificaciones. Si bien 
informó a los investigados –
González y Dib– y al estudio 
jurídico del abogado Carlos 
Nayi, no notificó al domicilio 
real de la querellante Vanesa 
Cáceres que había resuelto 
admitirla en esa condición ni 
tampoco que había archivado 
el expediente de la reunión.

Qué dijo la Cámara de Acusa-
ción. El tribunal –integrado 
por Maximiliano Davies, Car-
los Salazar y Patricia Farías– 
señaló que no se había mate-
rializado el derecho de las víc-
timas a ser notificadas de las 
resoluciones que afectan su de-
recho a apelar, es decir, pedir 
que se revisen las decisiones 
que no comparten. Los jueces 
ponderaron especialmente la 
información que deben recibir 
las víctimas de cada decisión 
judicial que les permita cono-
cerlas y también accionar si 
están en desacuerdo.

En la práctica, la decisión de 
admitir la apelación de Vanesa 
Cáceres abre la posibilidad de 
que se revise el archivo de la 
investigación contra el fiscal 
Guillermo González y el fo-
rense David Dib. 

Ese trámite podría desem-
bocar en la reapertura de la 
investigación encuadrada, 
inicialmente como omisión 
de denunciar y de promover 
la persecución del delito.

Se postergan los testimonios.
La Cámara 7a del Crimen, 
donde se realiza el juicio por 
los presuntos ataques a 13 be-
bés en el Neonatal, había fijado 
los testimonios del fiscal Gon-
zález y del perito Dib para las 
próximas semanas. Los habían 
pedido los defensores de Escu-
dero Salama, Claudio Orosz y 
Ramiro Fresneda.

A raíz del movimiento que 
registró el expediente por la 
reunión de mayo del 2022, los 
abogados solicitaron al tribu-
nal la postergación de sus de-
claraciones. Al plantearse una 
posible reapertura de la inves-
tigación, podrían correr el ries-
go de autoincriminarse. Por 
esa razón la Cámara resolvió 
no fijar fecha, al menos por el 
momento, para ambos testigos.

Cronograma. El juicio conti-
nuará mañana con la declara-
ción del cabo Rodolfo Palazzi. 
Para el martes fueron citados 
Sergio Lynch, María José Mi-
randa, Gabriel Spitale y Lucia-
no Pasquali. Y el miércoles se-
rá la jornada donde declarará 
el comisionado Néstor Andrés 
Biscotti.

VANESA CÁCERES.
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SALUD PÚBLICA

Cómo se prepara Córdoba para 
enfrentar el pico de casos de
dengue que llegaría a fin de mes
Si bien los números son mar-
cadamente inferiores al vera-
no pasado, Provincia y Muni-
cipalidad diagraman acciones 
para el aumento de casos que 

alcanzará su máximo a fin 
del mes de marzo. Ariel Ale-
ksandroff, secretario de Salud 
Municipal, y Eugenia Vittori, 
directora de Epidemiología 

provincial, anticipan cuál será 
el escenario y qué medidas 
se están tomando. Además, 
¿hubo error de cálculo por 
parte de especialistas?

ARIEL BOGDANOV
Córdoba se prepara para al-
canzar el pico de casos de 
dengue durante el mes de 
marzo. Si bien aún es pre-
maturo para determinar en 
qué momento se alcanzará, 
se especula que el mayor nú-
mero de casos se dará muy 
cerca del mes de abril. 

Por tal motivo, tanto Pro-
vincia como Municipalidad 
ultiman medidas destinadas 
a enfrentar una demanda 
que multiplicará la actual, 
pero con números lejanos 
a lo que fue el brote del año 
pasado.

En lo que va de la tempo-
rada 2024-2025, ya se han 
reportado 678 casos totales, 
672 autóctonos y seis im-
portados. Del total, el grupo 
etario con mayor cantidad 
de registros es el de 30 a 39 
años, con 111 casos. Mien-
tras que, en relación a las 
internaciones, sólo el 4% re-
quirió hospitalización y por 
el momento no se registran 
casos graves ni fallecidos.

Estas cifras representan 
poco más del 5% respecto a la 
cantidad de casos registrados 
2024, para la misma época del 
año. María Eugenia Víttori, di-
rectora de Epidemiología de 
la Provincia expresó a Perfil 
Córdoba que “los casos han 
venido aumentando, el pico se 
espera para finales de marzo y 
principios de abril, alrededor 
de la Semana Santa. La ma-
yoría de los casos son autóc-
tonos y seguramente veamos 
un incremento dentro de las 
próximas dos o tres semanas”. 

Vit tor i  expl icó que pa-
ra enfrentar la escalada se 
montaron dos carpas sani-
tarias, que son salas de es-
pera para realizar el “tria-
ge”, en el Hospital Rawson 
y en el Tránsito Cáceres de 
Allende. En tanto, hace dos 
semanas se instaló un hos-
pital modular para el cual 
se invirtieron 200 millones 
de pesos que tiene como ob-
jetivo reforzar la atención y 
contar con la previsibilidad 
de poder refuncionalizarlo 
si se da un aumento de casos 
de dengue.

Por su parte, el secretario 
de Salud Municipal, Ariel 

descacharreo y contó que se 
retiraron 233.000 kilos de 
elementos en distintos ope-
rativos domiciliarios.   

Índice Vivienda. Tanto Pro-
vincia como Municipalidad 
indican que las campañas 
preventivas y de concien-
tización lograron este año 
bajar el denominado Índice 
Vivienda. Este índice ( IV) 
es un indicador que mide el 
porcentaje de viviendas con 
larvas del mosquito Aedes 
aegypti, transmisor del den-
gue. Se utiliza para estimar 
el riesgo de brotes de den-
gue y planificar estrategias 
de control. En este momento,  
se encuentra en el orden del 
7%, cuando el año pasado 
se ubicaba entre el 15% y el 
23%, según la zona evaluada. 
El número actual aún indica 
Riesgo Alto de Transmisión –
el riesgo medio se ubica en el 
orden del 5%–, pero el valor 
de riesgo en los hogares se 
redujo más de la mitad. “La 
gente salió, revisó sus pa-
tios, eliminó elementos que 
podían juntar agua, se notó 
que hubo un mayor grado de 
concientización”, resaltaron 
los especialistas en Salud.

CONCIENTIZACIÓN. Desde Salud argumentaron que mejoraron las acciones particulares en las viviendas para prevenir la enfermedad.

n

¿Hubo error de cálculo?
En el comienzo de la tempo-
rada había dos posturas mar-
cadas entre los infectólogos. 
Por un lado estaban aquéllos 
que presagiaban un escenario 
muy desfavorable, teniendo en 
cuenta el gigantesco brote del 
verano pasado. Por otro lado, 
había una postura que presa-
giaba un verano más tranquilo, 
argumentando que los “brotes 
suelen ser cíclicos”. 

Los especialistas que aseso-

raron a la Provincia se ubica-
ron principalmente en el pri-
mer grupo y se coordinaron es-
fuerzos presagiando un brote 
de magnitud muy importante. 
Los primeros datos de dengue 
autóctono en el mes de octu-
bre, anticipándose varias se-
manas a lo ocurrido el año an-
terior, parecían confirmar esta 
línea, aunque luego los casos 
no “explotaron”. 

Consultada por este tema 

FOTOS CEDOC PERFIL

Vittori fue contundente: “En 
Salud siempre tenemos que 
estar preparados para lo peor. 
Primero uno descarta lo peor. 
Acá es exactamente lo mismo, 
estar alertas por si ocurría el 
peor escenario, después si es 
menos, mejor, obviamente, pe-
ro ya nos capacitamos y con-
tamos con la infraestructura. 
El problema es al revés, rela-
jarse y no tener capacidad de 
respuesta”.

CARPAS. Se montaron carpas sanitarias en los hospitales Rawson y Tránsito Cáceres.

Al haber
menos casos, 

los porcentajes
de vacunación

cayeron
En lo que
va de la

temporada se
han reportado

678 casos 

n

Aleksandroff, indicó que se 
intensificarán los trabajos 
en las zonas identificadas 
con mayor número de ca-
sos. “Las estrategias deben 
adaptarse de acuerdo con 
los datos epidemiológicos y 
el avance de la temporada. 
En esta nueva etapa vamos 
a priorizar las áreas donde 
los datos indican un mayor 
número de casos sospecho-
sos y confirmados”, señaló. 

Y agregó: “Este cambio de 
estrategia nos permite foca-
lizar los recursos en los sec-
tores de mayor riesgo, opti-
mizar las acciones de control 
y reducir la propagación del 
virus”.

Aleksandroff también re-
saltó el trabajo previo de 

En Córdoba, la zona de 
mayor riesgo está ubicada 
en el sector este de la ciudad. 

Vacunación. Al haber menos 
casos, los porcentajes de va-
cunación cayeron. Hasta el 
momento se han notificado 
108.710 personas de los grupos 
objetivos y se siguen vacunan-
do personas entre 4 y 59 años 
que hayan cursado dengue con 
internaciones mayores a 24 ho-
ras; personal de salud de hasta 
59 años, tanto del sector públi-
co como privado, y fuerzas de 
seguridad.
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EN UN ACTO

Con elenco íntegramente local, estrena 
Suor Angelica en el Teatro San Martín
En el marco de las celebracio-
nes por los 10 años de la Fun-
dación Lírica Mediterránea, 
se presenta en el escenario 
del coliseo mayor de la ciu-
dad una ópera de Giacomo 
Puccini. Con casi un centenar 
de personas involucradas en 
el proyecto –entre el cuerpo 

artístico y el área técnica–, la 
pieza forma parte de un tríp-
tico del compositor italiano y 
es una alegoría a La Divina 
Comedia. Suor Angelica se 
encuentra entre Il tabarro 
y Gianni Schicchi y es una 
metáfora del Purgatorio, de 
Dante Alighieri.   

Giacomo Pucci-
ni es uno de los 
más grandes 
compositores 
italianos de fi-
nes del siglo 19 
(y considerado 
por muchos el 
sucesor de Giu-
seppe Verdi).

Entre sus obras operísticas 
se cuentan Madama Butterfly, 
La Bohème, Tosca y Turandot 
(su última e inconclusa ópera), 
que en general constan de tres 
o cuatro actos. Excepto Il Trit-
tico (El tríptico), una colección 
de tres óperas de un acto cada 
una, que buscan ser una ale-
goría a la gran obra de Dante 
Alighieri y su Divina Comedia. 

Este tríptico se compone de Il 
Tabarro (alegoría de El Infier-
no), Suor Angelica (El Purgato-
rio) y Gianni Schicchi (El cielo). 

Este conjunto de óperas –que 
con los años han sido puestas 
en escena juntas y separadas– 
fue estrenado por primera vez 
en Nueva York (en el Metropoli-
tan Opera House) en 1918. 

En Córdoba. En los últimos 
años, el Teatro del Libertador 
San Martín ha sido el escenario 
de óperas como Madama But-
terfly (de Puccini), La Traviata 
(de Giuseppe Verdi) o La Bohè-
me (también de Puccini).

Ahora, bajo la dirección mu-
sical de Juan Manuel Brarda y 
la dirección escénica de Patri-
cia González, los días 28 y 29 
de marzo se pondrá en escena 
‘Suor Angelica’, la segunda 
ópera del tríptico del compo-
sitor italiano, que tiene un solo 
acto y una duración de 60 mi-
nutos.  

La puesta se da en el marco 
de las celebraciones de la Fun-
dación Lírica Mediterránea, 
que está cumpliendo 10 años 
y contará con la participación 
de la Orquesta Filarmónica de 
Córdoba, el Coro Incantare y 
un elenco de solistas de amplia 
trayectoria, como las sopranos 
Cecilia Leunda y Lucía Gon-
zález en el rol protagónico de 
Suor Angelica, y las mezzo-
sopranos Marcela Benedetti e 
Inés Brusco en el papel de La 
Zia Principessa.

“Desde la Fundación propi-
ciamos títulos operísticos que 
tengan una duración que nos 
permita acceder a públicos que 
consumen este género por pri-
mera vez”, empieza diciendo 
Juan Manuel Brarda a Perfil 
Córdoba.

En este sentido, Patricia Gon-
zález destaca la figura de María 
Isabel Beltramino, fundadora y 
actual presidenta de la Funda-
ción debido a que “ella, junto a 
otros colegas, hace 10 años en-
tendieron cómo trabajar en este 
campo y con estas ideas, desde 
la producción y la formación”.

Suor Angelica. Esta no es la pri-
mera vez que se pone en esce-
na esta ópera. “La hicimos hace 
dos años en el Teatro Real, pero 
al piano y también con un elen-
co independiente y solistas de 

GUILLERMINA
DELUPI

OPERA. La segunda ópera de Il Trittico de Puccini se presenta con subtítulos en español en el Teatro del Libertador San Martín.

la ciudad. Ahora reponemos el 
título pero con una orquesta, un 
coro y en el Teatro del Liberta-
dor, que es un espacio específi-
co de ópera”, precisa González. 

La puesta en escena está en-
marcada también en las cele-
braciones dedicadas a la mujer 
durante este mes de marzo, 
propuestas desde la Agencia 
Córdoba Cultura. “Obviamente 
es muy emblemática la figura 
femenina dentro de esta ópera, 
por lo tanto se vinculó con las 
actividades pensadas desde la 
Agencia”, dice González. 

Con una puesta en escena 
despojada y un elenco íntegra-
mente femenino, la trama tie-
ne lugar en un convento, donde 
Angelica, la protagonista, vive 
con resignación hasta que una 
revelación sobre su pasado la 
enfrenta a una decisión trágica. 
“Es una obra llena de lirismo y 
una música maravillosa, y a la 
vez de un drama interno enor-
me. Más allá de lo religioso, en 
el fondo el drama tiene que ver 
con su necesidad de sublimar 
su espíritu, con un objetivo muy 
noble que ella tiene”, afirma la 
directora escénica. 

Para Brarda, se trata de una 
historia que interpela porque 
“más allá del contexto, (esta-
mos hablando de monjas del 
1600) podemos trasladar esta 

historia a nuestros días y hacer 
analogías con otras ‘Suor An-
gelicas’ que no necesariamente 
tienen que ser monjas hoy pero 
que están pasando o han pasa-
do situación similar”. 

Adaptación. La versión que se 
pondrá en escena a fines de 
marzo en el San Martín, no 
es la versión original. “Es una 
adaptación que hizo el compo-
sitor Héctor Panizza. Los dere-
chos los tiene Melos Ediciones 
Musicales y es la primera vez 
que se hace en Córdoba esta 
adaptación, porque la puesta 
anterior fue al piano”, detalla 
Brardra.

FOTOS FINO PIZARRO

n

Las funciones serán el viernes 28 y sábado 29 de marzo a 
las 20 y las entradas están disponibles en la boletería del 
teatro y en Autoentrada (platea $35.000; cazuela $27.000; 
tertulia $18.000; paraísos $12.000; palcos $140.000, y 
palcos cazuela $100.000). 

SUOR ANGELICA

DIRECTORES. (De izq. a der) Juan Manuel Brarda, director musical, y Patricia González, directora 
escénica. 

n
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MES DE LA MUJER

Hilda Lizarazu y Sol Pereyra 
en el Paseo del Buen Pastor

GUILLERMINA DELUPI
Esta tarde, a partir de las 20, 
el Paseo del Buen Pastor será 
el lugar elegido para celebrar 
el Día de la Mujer con un es-
pectáculo musical gratuito y 
apto para todo público. 

Sol Pereyra, Hilda Lizara-
zu, Lito Vitale y Juan Carlos 
Baglietto se subirán al esce-
nario para interpretar can-
ciones de grandes artistas 
argentinas como Mercedes 
Sosa, Sandra Mihanovich y 
María Elena Walsh.

Además, Claudia Huergo le 
pondrá voz a textos especial-
mente seleccionados para la 
ocasión y la danza estará a 
cargo del Seminario de Dan-
za Clásica ‘Nora Irinova’ del 
Teatro del Libertador San 
Martín. 

La mujer situada.Con distin-
tas actividades dedicadas al 
universo femenino y bus-
cando promover un espacio 
de encuentro y reflexión, la 
Agencia Córdoba Cultura 
organizó más de 78 act i-
vidades en 30 puntos de la 
provincia. 

La agenda se centra en la 

MUNDO EDITORIAL

El próximo sábado 22 de marzo 
se realizará en el Centro Cultu-
ral ubicado en barrio Güemes 
la Feria de Libros Circulantes 
denominada ‘De lector a lector’ 
y co-organizada entre la Secre-
taría de Cultura de la Municipa-
lidad y Babilonia Literaria. 

El evento se da en el marco 
del 20° aniversario de la Casa de 
Pepino y los 10 años de la pla-
taforma cordobesa Babilonia 
Literaria. 

Se trata de una jornada pen-
sada para y por los lectores en la 
que se podrán recorrer stands 
con libros usados de bibliotecas 
personales a bajo costo. “A la ho-
ra de comenzar a celebrar esta 
década de periodismo literario 
y gestión cultural, tuvimos ga-
nas de prender las luces a una 

Feria de libros circulantes en 
Casa de Pepino

BREVES

TEXTILES El trabajo de Gotusso está basado en la experiencia 
y en la memoria vívida.n

MURAL. El trabajo del artista galardonado ya forma parte del paisaje urbano de nuestra ciudad.

CULTURA -

Las cantantes actuarán este domingo en la ciudad 
de Córdoba, en el marco del ciclo ‘Vamos mujer’, 
que empezó el 3 de marzo con una agenda cultu-

n

mujer situada, “aquella que 
comparte la vida cotidiana, 
explorando sus narrativas 
desde diversas disciplinas 
artísticas como artes visua-
les, música, teatro, danza, 
cine y letras”, explican.

En este marco tuvo lugar 
el ciclo ‘Historias de muje-
res por mujeres’ en el Teatro 
Real, que culmina hoy a las 
20.30 con la puesta en esce-
na de Magdalena, ‘su pro-
pia voz’; y el pasado viernes 
quedó inaugurada la mues-
tra ‘8M – Movimientos del 
deseo: prácticas decolonia-
les’ en el Espacio Cultural 
Museo de las Mujeres, una 
exposición que reúne obras 
de artistas de diversas regio-
nes del país, que exploran y 
recuperan experiencias y 
conocimientos de comunida-
des y territorios que resisten 
a los modelos dominantes 
(muestra que podrá verse 
hasta el 7 de junio).  

ral que propone diversos eventos que honran la 
diversidad y el talento femenino. Las acompaña-
rán Lito Vitale y Juan Carlos Baglietto.  

LIZARAZU. La cantautora y 
compositora argentina será 
parte de los festejos en el 
Buen Pastor. 

feria donde sean los lectores los 
que ponen a circular los libros de 
sus propias bibliotecas, a precios 
realmente accesibles”, dicen des-
de Babilonia. 

El evento, que tiene por obje-
tivo promover la circulación de 
libros, con una perspectiva de 
sustentabilidad ambiental, se 
realizará de 19 a 21.30 con en-
trada libre y gratuita.  

INAUGURACIÓN

Bajo la curaduría de María 
Belén Wonda, el pasado jueves 
quedó inaugurada en la sala 
de arte ubicada en Deán Fu-
nes 266 la muestra ‘Inevitable’, 
con la que la artista cordobesa 
invita a recorrer su proyecto 
textil. 

Se trata de objetos confec-
cionados con todo tipo de hila-
dos en desuso que, en contac-
to con el cuerpo y lo rutinario 
de la mujer, cobran vida. “Es 
el resultado de un profundo 
estudio de materiales, su al-
quimia y las emociones feme-
ninas. Todo lo materializado 
es testigo de lo que acontece 
en el espacio que habitan, la 
belleza oculta en ese misterio 
que necesita ser revelado; sus 
secretos, en especial las telas 

Carolina Gotusso expone en 
la sala de arte de Agec

que conviven con la mujer, en 
la cotidianidad del hogar, las 
cuales la acompañan en su 
transitar del día a día”, indi-

can desde la sala. Con entra-
da libre y gratuita, la muestra 
podrá visitarse hasta el 1 de 
abril. 

ARTE EN LA CIUDAD

Quedó finalizado el mural 
ganador del Premio Bancor

En la decimoséptima edición 
del certamen anual Premio de 
Pintura que organiza Bancor 
se presentaron más de seis-
cientas obras de artistas repre-
sentantes de la mayoría de las 
provincias argentinas.

Dentro de la categoría Mu-
ralismo se contabilizaron, 
además, 56 proyectos y el pri-
mer premio fue para el artista 
David Petroni y su obra ‘Sin 
título’. 

El proyecto elegido, que de-
bía ejecutarse en formato mu-
ral, finalmente fue terminado. 

Su nueva obra está ubicada 
en la Estación Transformadora 
Calasanz de Epec, ubicada en 
Bv. San Juan 941. 

La práctica del artista, oriun-
do de Buenos Aires, compren-
de espacios urbanos y trabajo 
en estudio, abarcando desde 
la pintura hasta el grabado o el 
volumen tridimensional.

n

n
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MARCELO TABORDA
El próximo jueves se cum-
plirán 12 años de la histórica 
elección de Jorge Mario Ber-
goglio como jefe de la Iglesia 
Católica. El periodista cordo-
bés Javier Cámara, autor junto 
a Sebastián Pfaffen del libro 
‘Aquel Francisco’, que aborda 
los tiempos en que el primer 
papa argentino vivió y estudió 
en Córdoba, resaltó en diálogo 
con este diario las virtudes y 
el pontificado de un hombre 
simple y austero.    

—¿Cuáles serían los aspec-
tos fundamentales del ponti-
ficado de Francisco?

—Hay dos aspectos del 
pontificado de Francisco, y 
del propio Bergoglio-Fran-
cisco que pongo en primer 
lugar como claves, sobre to-
do porque antes de todos los 
atributos y responsabilidades 
de orden político que tiene, 
el pontificado es o surge de 
una misión religiosa (y “reli-
gión” viene de “re-ligar”; en 
este caso, “religar” al hombre 
con Dios y con los demás). El 
surgimiento de esa misión se 
encuentra en el relato que ha-
ce el Evangelio del encuentro 
y diálogo personal de Simón-
Pedro, el “primer papa”, con 
Jesucristo ya resucitado, al 
borde del mar; Jesús le “man-
da” tres veces a Pedro: “Apa-
cienta mis ovejas”. Tres veces 
se lo dice, como para que le 
quede claro. En ese mandato 
de “apacentar las ovejas”, Je-
sús le da la misión al primer 
Papa –y con él, a todos sus su-
cesores– de “guiar al rebaño 
(el Pueblo de Dios) a buenos 
pastos”; eso es “apacentar”, 
lo que hace un “buen pastor”. 
En el mensaje del evangelio 
de Jesús, el “buen pasto”, el 
buen alimento, está vinculado 
con el doble “mandamiento” 
de “amar a Dios y al prójimo”, 
en eso se resume todo, incluso 
la geopolítica y los vericuetos 
del poder mundano. 

—Pero eso lo dicen tam-
bién los otros papas…

—Sí, pero este hombre lo 
ha expresado con más gestos 
concretos y posicionamientos 
jugados, más explícitos o más 
encarnados en la realidad, 
amando más que juzgando, 
diciendo que en la Iglesia hay 
lugar para “todos, todos, to-
dos”, y eso le ha traído proble-
mas, como le pasó a Jesús. A 
Francisco no lo crucificaron 
con clavos, pero sí con la crí-
tica despiadada y vengativa. 
Por eso digo que esta “cosa 
rara” de amar a Dios y amar 
a los demás, han sido y son las 
dos primeras claves del ponti-
ficado de Francisco que le ha 
enseñado al mundo que Dios 
es un Papá, con ternura de 
Mamá, misericordioso, siem-
pre dispuesto a perdonar (in-
cluso a quienes cometen o co-
laboran con un aborto); es un 
Dios de paz, no de guerra ni 
de castigo; es un Dios que se 
manifiesta en lo pequeño, lo 
sencillo, lo cotidiano; que ama 
sobre todo a los pobres y a los 
que sufren, y quiere que las 
personas nos amemos unas 
a otras “como Él nos ha ama-
do”. Por eso, para mí es evi-
dente que, en estos 12 años, 
Francisco ha cumplido con 
esta misión de “apacentar las 
ovejas”, porque nos ha lleva-

JAVIER CÁMARA

“El Papa universalizó lo 
mejor de nuestro pueblo”

“No se la cree ni se la creyó nunca”, dice Javier 
Cámara acerca de quien en 2013 se convirtió 
en el primer Papa argentino, latinoamericano 

y jesuita. Coautor de un libro sobre el paso por 
Córdoba del actual jefe de la Iglesia Católica, 
el periodista resaltó su pontificado.

EN ROMA. Javier Cámara reunido con Francisco.

do a alimentarnos del “mejor 
pasto” que es el amor a Dios y 
el amor a los demás. Es fácil 
decirlo, pero muy difícil cum-
plirlo. Sobre todo en épocas 
como la actual, de guerras e 
injusticias personales y socia-
les extremas, donde muchos 
de los exitosos, millonarios 
y poderosos son influencers 
del odio que se aprovechan 
del enojo y del descontento de 
los demás para sus negocios 
financieros, políticos e ideoló-
gicos. En esa misión cumplida 
de Francisco están estos dos 
primeros aspectos de su pon-
tificado: llevar a las personas 
a amar más a Dios, y a amarse 
más entre ellas.

—¿El tercer aspecto tam-
bién es religioso?

—Es humano, pero como 
dijo una vez algún santo: 
“Cuánto más humano, más 
divino”. Se trata de la reins-
talación real del pobre del 
evangelio en el centro de la 

preocupación de la Iglesia. 
Hacer realidad lo que dijo el 
Concilio Vaticano II y reco-
noce la Doctrina Social de 
la Iglesia: Jesús tuvo y tie-
ne una predilección por los 
pobres y los que sufren, por 
eso hay que llevar a cabo la 
“opción preferencial por los 
pobres”. Por eso al Papa le 
dicen “pobrista”, cuando, el 
auténtico encarnizadamente 
pobrista fue Jesús. El tercer 
aspecto del pontificado, para 
mí, es darle al pobre, al des-
cartado, al migrante (a los de 
las periferias existenciales), 
el lugar que les dio Jesús. 

—Quizá por eso le dicen 
comunista…

—Sí, esa es una de las cau-
sas de esa acusación falaz e 
ignorante, cuando no malin-
tencionada. La otra causa, 
para mí el cuarto aspecto de 
su magisterio, es poner en su 
verdadero lugar el valor de la 
riqueza material y el dinero. 

Cuando todo el mundo, la cul-
tura, los medios, los presiden-
tes, la publicidad, las redes, di-
cen que lo importante es tener 
mucha plata, Francisco dijo 
que el dinero es el excremen-
to del diablo. Y que “la acu-
mulación de dinero no es una 
virtud, es un desorden moral 
y ético; y que la verdadera vir-
tud es compartir, distribuir”, 
que a todos les alcance para 
comer y vivir dignamente. Por 
eso le dicen “comunista”. Pero 
lo único que hace el Papa es 
seguir lo que dice Jesús: “No 
se puede servir a Dios y al di-
nero”.

—¿Qué otros rasgos desta-
carías?

—Su incansable prédica y 
gestos por la paz y la fraterni-
dad humana: no sólo dedicó 
cada domingo a cuestionar las 
guerras de los poderosos, sino 
que recorrió el mundo firman-
do acuerdos con todo aquel re-
presentante de una entidad, 

LATINOAMERICANO Y JESUITA

iglesia, religión, etnia, país, 
gobierno o lo que fuere que 
pudiera parecer distanciada o 
“enojada” con la Iglesia: firmó 
acuerdos con patriarcas orto-
doxos, referentes islámicos, 
dirigentes judíos, con China. 
Otro aspecto de su magisterio 
es el llamado a una conversión 
ecológica integral que va más 
allá del “cuidado del ambien-
te”; es el llamado a la humani-
dad a cambiar el estilo de vida 
consumista para que podamos 
relacionarnos de manera más 
sostenible con el planeta que 
hoy estamos reventando y 
explotando por todos lados. 
El Papa vio los signos de los 
tiempos, lo que dice la cien-
cia, y marcó un hito: si sos 
una buena persona tenés que 
proteger y cuidar la “casa co-
mún”. También hay cambios 
que lleva adelante respecto 
del lugar de la mujer en la 
Iglesia. Falta mucho para ha-
blar de igualdad, pero hoy, en 
el Vaticano por primera vez, 
hay varias mujeres que tienen 
más “poder” que muchos car-
denales, entendido esto como 
responsabilidad. También lo 
que hizo en el desarrollo de la 
teología moral, cuando abrió 
la posibilidad de que perso-
nas divorciadas, en segunda 
unión, que cuenten con el dis-
cernimiento específico acom-
pañado por un sacerdote que 
se haga responsable, puedan 
acceder a la comunión sacra-
mental…

—¿Qué implicó la elección 
de Francisco y tener un Papa 
argentino?

—Para mí fue una bendi-
ción. Creo que también pa-
ra todo aquel que busca, sin 
odios ni rencores, amar a 
Dios y a los demás. Algunos 
no pueden ver esto, porque 
sus pasiones ideológicas o 
políticas se lo impiden. Les 
queda cómodo hablar del 
Papa comunista, del Papa 
peronista. Tras 12 años de 
cierta incomodidad por esto, 
pienso: “¡Pobres!¡Ellos se lo 
pierden!”. Habiendo seguido 
de cerca toda su vida, lo que 
dicen de él las personas que lo 
conocen bien, sus gestos rea-
les, veo y doy gracias a Dios 
porque Francisco universalizó 
lo mejor de nuestra gente, de 
nuestro pueblo: lo de ser so-
lidario, lo de ser cercano, lo 
de ayudar, de perdonar, lo de 
tener fe y esperanza a pesar 
de tantos obstáculos, lo de ju-
garse… tantas cosas buenas 
que tenemos, y que muchas 
veces quedan tapadas por el 
ego, el internismo, el odio y 
la corrupción contra las que 
siempre luchó Bergoglio-
Francisco.

—¿Por qué no vino a la Ar-
gentina? 

 —Por esto que acabo de 
decir: el internismo, el odio, 
la corrupción y la manipula-
ción de la verdad que encar-
nó y encarna gran parte de 
la clase política argentina. 
Esa es la gran responsable de 
que Francisco no haya venido 
todavía a la Argentina. Pero 
nunca se sabe. Por ahí se me-
jora y viene. Yo no pierdo la 
esperanza. Aun sabiendo que 
si viene gran parte de la clase 
política lo va a usar para in-
tereses mezquinos. La gente 
sencilla lo espera. n
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“Hay que ir a la peri-
feria si se quiere ver 
el mundo tal cual es. 
Siempre pensé que 
uno ve el mundo más 
claro desde la perife-
ria, pero en estos últi-
mos siete años como 
Papa terminé de com-
probarlo. Para encon-
trar un futuro nuevo 

hay que ir a la periferia”.
Las definiciones, plasmadas en el 

libro ‘Soñemos juntos. El camino a 
un futuro mejor’, reflejan una mirada 
que el papa Francisco ha resaltado a 
lo largo de todo su pontificado.

Una idea que él mismo dejó entre-
ver aquel 13 de marzo de 2013, cuan-
do el cardenal Jorge Mario Bergoglio 
fue anunciado como el sucesor de 
Benedicto XVI.

“El deber del cónclave es elegir al 
obispo de Roma y parece que mis 
queridos hermanos cardenales han 
ido a buscarlo casi al fin del mundo”, 
bromeó quien acababa de convertir-
se en Francisco, el primer papa ar-
gentino, latinoamericano y jesuita 
de la historia.

En aquella jornada la emoción y la 
sorpresa se multiplicaban por miles. 
Mientras, en las redacciones la apre-
surada búsqueda de antecedentes y 
recopilación de datos se mezclaba 
con alguna mueca de satisfacción de 
quienes imaginaban al nuevo Papa 
enzarzado en una disputa política con 
el gobierno de Cristina Fernández de 
Kirchner, ignorando el carácter ecu-
ménico de un liderazgo incipiente.

La desazón de esos mismos per-
sonajes se tradujo muchas veces en 
acciones ominosas para esmerilar la 
figura del Pontífice y colocarlo en el 
lado opuesto de la misma grieta que 
ellos contribuyeron a cavar. Mientras 
la figura de Francisco y sus acciones 
recibían cada vez más elogios, influ-
yentes compatriotas lo denostaban 
porque no se parecía a lo que ellos 
habían prefigurado. No era a imagen 

y semejanza de sus conveniencias 
político-partidarias.

Paradojas de un país, el nuestro, 
donde esos mismos comunicadores 
–que parecieran ávidos de malas noti-
cias desde que Francisco fuera inter-
nado en febrero en el Policlínico Agos-
tino Gemelli de Roma–, se preguntan 
por qué el jefe de la Iglesia Católica no 
visitó la Argentina en estos 12 años.

Por los olvidados y excluidos. Su 
opción por los pobres no quedó sólo 
en la elección del nombre del san-
to de Asís. El reclamo de “pastores 
con olor a oveja”, o el pedido de “ha-
cer lío” en las diócesis porque “si la 
Iglesia no sale a la calle se convier-
te en una ONG”, fueron algunas de 
las primeras frases que jalonaron 
la irrupción de un Papa que se veía 
diferente, simple, cercano a la gen-
te, pero a la vez dispuesto a encarar 
reformas internas y plantarse ante 
poderosos para denunciar injusticias 

y desigualdades obscenas.
Promotor del diálogo interreligioso 

y luchador por la paz, este peregri-
no ha realizado medio centenar de 
visitas apostólicas, pisado el suelo 
de unos 70 países y llevado su men-
saje por los cinco continentes. Fue a 
lugares donde el catolicismo es, por 
lejos, la religión mayoritaria, como 
también a aquellos donde es casi una 
expresión marginal, objeto de perse-
cución u hostigamiento.

Viajes y mensajes. Para su primer via-
je eligió la isla de Lampedusa, encla-
ve en medio del Mar Mediterráneo al 
que aspiran a llegar miles de migran-
tes desesperados. A su presencia en 
esa minúscula isla, Francisco sumó 
su alegato en favor de quienes deben 
abandonar su hogar y denunció la in-
diferencia de Europa y el mundo ante 
los naufragios que han convertido ese 
emblemático mar en un cementerio.

El papa, impulsor de reformas en 

la curia romana y de una austeridad 
que predica con el ejemplo, empleó 
discursos, audiencias y documentos 
para bregar por un mundo menos 
desigual y fustigar la explotación 
del hombre y del planeta en aras de 
una riqueza material y un poder en 
manos de minorías.

Sus encíclicas ‘La Alegría del 
Evangelio’, ‘Casa Común’ o ‘Herma-
nos Todos’, por citar sólo algunas, 
abarcan desde la misión de los católi-
cos, al cuidado del Medio Ambiente y 
todos los seres vivos, o la exaltación 
de la fraternidad universal y el reco-
nocimiento de que todas las personas 
tienen derechos.

A 12 años de ser ungido como Pon-
tífice, y tal como pidiera ese primer 
día,  en buena parte del planeta re-
zan por Francisco, el argentino más 
importante de la Historia; el papa 
humanista de la sonrisa afable y los 
gestos simples que vinieron a buscar 
al fin del mundo.

Francisco, el peregrino que llegó de la periferia
DOCE AÑOS DE PAPADO

Marcelo 
Taborda 

LATINOAMERICANO Y JESUITA

Mientras enfrenta serias complicaciones de salud, el próximo jueves se cumplen 12 años de 
su designación como Papa. El repaso de sus años como Francisco, el primer papa latinoame-

ricano y jesuita de la historia.

MARZO DE 2013. Hace 12 años, tras el apartamiento de Benedicto XVI, Bergoglio se convirtió en el primer papa latinoamericano. 

n
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LA FIESTA ALBIAZUL

La Supercopa, un antes y un después para Talleres
El histórico triunfo ante River en Asunción 
del Paraguay marca un punto de inf lexión 
para el club de barrio Jardín. La obtención 
del primer título en la máxima divisional del 

fútbol argentino aseguró la continuidad del 
entrenador Alexander Medina y disipó las 
críticas hacia la dirigencia albiazul. El logro 
deportivo le allana el camino al proyecto de 

perpetuidad del oficialismo albiazul y también 
vuelve a poner en la mira de la política a Andrés 
Fassi, cuyo futuro dirigencial está pendiente de 
un fallo del TAS.

El futuro de Ta-
lleres empezó 
a cocinarse en 
‘La Nueva Olla’. 
El triunfo por 
pena les  a nte 
River Plate en 
A sunción del 
Paraguay, en la 
noche del miér-
coles pasado, 
fue un golpe de 

escena que marca un antes y 
un después para la vida depor-
tiva, institucional y política del 
club cordobés. 

La demorada definición de la 
Supercopa Internacional 2023, 
una excursión incómoda para 
ambos protagonistas, terminó 
siendo un compromiso más 
en la agenda del Millonario y 
una enorme oportunidad para 
el Albiazul. Los desafíos de la 
‘T’ eran encontrar un equipo, 
mejorar el funcionamiento en 
el campo de juego, apaciguar 
las críticas hacia el DT y la di-
rigencia y, de ser posible, dar el 
batacazo ante el favorito de la 
cátedra y las apuestas.

Todos los objetivos del con-
junto ‘tallarín’ se terminaron 
cumpliendo luego de dos horas 
de tedioso partido y 10 minutos 

de emotiva tanda de penales, 
que desembocaron en la obten-
ción del primer título nacional 
en la máxima divisional del 
fútbol argentino para un repre-
sentativo cordobés. La postrera 
conversión de Gastón Benaví-
dez, un redivivo ‘Lute’ Oste, 
terminó siendo la cura de todos 
los males que parecían andar 
rondando por barrio Jardín.

‘Cacique’ para rato. No ve-
nía siendo bueno el segundo 
tiempo de Alexander Medina 
como entrenador de la ‘T’. A la 
desilusión por el traspié ante 
Newell ś, en la resolución del 
Torneo de la Liga Profesional 
2024, se sumó el mal arranque 
en el Apertura 2025, donde su 
elenco tuvo una escasa cosecha 
de puntos y estuvo lejos del es-

Hugo
CariC

LA POSTAL MENOS PENSADA. En el momento más caliente de la relación entre la AFA y Talleres, 
Claudio ‘Chiqui’ Tapia entregó la Supercopa Internacional a Guido Herrera, arquero y capitán albiazul. 

FASSI NO SALIÓ EN LA FOTO. Debido a la suspensión de 24 meses, el club de barrio 
Jardín estuvo representado en Asunción por el vice presidente 3° Rodrigo Escribano.

CON LA 
CAMISETA 

PUESTA. Andrés 
Fassi celebra el 
título junto a su 
hijo Sebastián, 
vicepresidente 

deportivo de 
Talleres.

PANAL ALBIAZUL. 
Adhesión 

gubernamental al 
logro de Talleres. 

En la política 
provincial siguen 

de cerca los 
posibles pasos de 

Fassi. 

tilo de juego intenso, directo y 
efectivo que caracterizó al pri-
mer ciclo del uruguayo. “Hoy 
era especial, no había maña-
na”, admitió ‘El Cacique’ tras 
la consagración en el reducto 
de Cerro Porteño. 

En la semana previa al en-
frentamiento ante el River de 
los US$ 31 millones en refuer-
zos y de los cuatro campeones 
del mundo, las especulaciones 
sobre la continuidad del DT 
charrúa al frente del plantel al-
biazul habían estado a la orden 
del día, más allá del respaldo 

explícito del presidente Andrés 
Fassi. “Medina y Gallardo son 
los mejores técnicos del fútbol 
argentino”, llegó a declarar el 
dirigente, a quien los hinchas 
de la ‘T’ le venían reclamando 
en forma insistente por el ar-
mado del actual plantel. 

“Vi las críticas que llegaron 
hacia mí. En seis partidos me 
tenía que ir, habiendo peleado 
el campeonato el año pasado. 
Eso nos dolía a todos”, decla-
ró Medina, quien siete meses 
atrás limó asperezas con Fassi 
y acordó su retorno a Córdoba, 

con el declamado propósito de 
‘coronar’ a Talleres. 

Sin demasiada autocrítica 
respecto a la organización y el 
funcionamiento de su equipo, 
‘El Cacique’ había tirado de la 
cuerda en las últimas semanas, 
reclamando públicamente a la 
directiva por el arribo de re-
fuerzos: “Necesitamos que los 
jugadores lleguen de una vez 
por todas”.

Con la flamante estrella en 
el bolsillo, Medina tendrá aire 
suficiente para afrontar la eta-
pa final del Torneo Apertura 

y arrancar la quinta partici-
pación de Talleres en la Copa 
Libertadores de América, 

La Guerra del Paraguay. “Sa-
bíamos que el título iba a lle-
gar, y llegó”. Vestido como un 
jugador más, Andrés Fassi pu-
do darle rienda suelta al festejo 
el jueves pasado en el Estadio 
Kempes, donde jugadores, 
cuerpo técnico, empleados, di-
rectivos e hinchas confluyeron 
para celebrar la llegada de la 
Supercopa Internacional. 

El día anterior, en Paraguay, 
el titular albiazul había pre-
senciado la coronación de la 
‘T’ desde la lejanía de un pal-
co, impedido de representar 
oficialmente a su club por la 
suspensión de 24 meses que 
el Tribunal de Disciplina de la 
AFA le aplicó el pasado 10 de 
octubre. 

Desde las gradas del Estadio 
General Pablo Rojas, Fassi ob-
servó una postal inimaginable 
cuatro meses atrás: Claudio 
‘Chiqui’ Tapia, presidente de la 
AFA, entregando el trofeo de 
campeón al arquero albiazul 
Guido Herrera.  

“Disfrutá, te lo merecés más 
que nadie, por todo lo que hi-
ciste por el club”, le dijo el ca-
pitán al máximo directivo de 
la ‘T’, cuando se encontraron 
en las cercanías del vestuario y 
se fundieron en un abrazo. En 
la ceremonia de premiación, 
Herrera recibió el trofeo, agra-
deció con una leve reverencia y 
se dio vuelta para celebrar con 
sus compañeros sin estrechar 
la mano de Tapia, quien atinó a 
levantarle el pulgar y empren-
der la marcha atrás.

Minutos más tarde, el man-
damás de la AFA saludó for-
malmente al flamante cam-
peón de la Supercopa Interna-
cional desde su cuenta de ‘X’: 
“¡Felicitaciones Talleres, por la 
consagración en la Supercopa 
Internacional! Un saludo para 
toda la gente del Matador en 
este día tan especial para su 
historia”. 

En las redes sociales hizo 
ruido el silencio del tesore-
ro afista Pablo Toviggino –el 
‘Gordo Dan’ de la gestión Ta-
pia– quien suele cruzar con du-
reza a Fassi, por su adhesión al 
proyecto de convertir a los clu-
bes en Sociedades Anónimas 

Talleres recibió 
un premio de 
US$ 500.000 
por el título 
en Asunción

FOTOS CEDOC PERFIL
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NADA ES CASUALIDAD

El día que Benavidez 
pateó un penal 
decisivo en una final
El ‘Chaco’, el héroe de la consagración de Talleres en Paraguay, 
hace unos 10 años vivió una situación similar en la ciudad de 
Porteña. La historia de aquel último penal con la camiseta de 
Tiro Federal de Morteros, cuando tenía 17 años y que significó 
un título en la Liga de San Francisco. Las similitudes de aquel 
remate con la reciente ejecución frente a River.

DEPORTES

Fueron nue-
ve pasos, o 
q u i z á s  a l -
g u n o  m á s 
porque esos 
eran cortitos 
y  r á p i d o s . 
Fueron cer-
ca de nueve 
pasos antes 
de pegarle a 

la pelota. El estadio con-
tenía la respiración. Él, 
Gastón, el hijo del ‘Cojudo’, 
en una carrera cargada de 
suspenso e historia ante el 
murmullo de los presentes. 
Él, Gastón, el ‘Chaco’, deba-
tiendo en su mente si fuerte 
al medio o colocado a la de-
recha del arquero, evitando 
pensar en esas piernas que 
pesaban una barbaridad, 
sabiendo que el destino 
lo esperaba, más allá de 
la figura del arquero que 
buscaba desconcentrarlo. 
Llegó hasta el punto del 
penal y pateó. No era sólo 
un penal o un disparo más, 
la gloria estaba en el cami-
no. Impactó la pelota: le dio 
con la pierna derecha, a la 
derecha del arquero, y ob-
servó con satisfacción que 
el arquero no llegaba, que 
la pelota entraba, que sus 
hinchas gritaban y que su 
equipo se consagraba cam-
peón. Gastón Benavídez se 
transformaba en el héroe.

Esto sucedió hace más de 
10 años. Fue la final de la 
Liga de San Francisco, en 
la Zona Norte, Tiro Federal 
de Morteros ante Sportivo 
Devoto en la ciudad de Por-
teña, en cancha neutral. El 
partido terminó empatado 
y se definió por penales. Y 
como esas cosas del desti-
no, Benavídez, que en ese 
entonces tenía tan sólo 17 
años, fue el encargado de 
ejecutar el último penal.

Porque todo tiene una 
génesis. Nada nace de la 
casua l idad. El ‘Chaco’ 
Benavídez, ese que hoy 
está en boca de todos los 
hinchas de Talleres por 
su inolv idable y eterno 
penal, parece que se pre-
paró toda la vida para ese 
momento que vivió en la 
Nueva Olla de Asunción. 
Siendo un adolescente 
mostró su templanza para 
hacerse cargo de un penal 
que en ese entonces era la 
gloria para su Tiro Federal 
de Morteros, sin saber –o 
quizás sí, soñando– que 
alguna vez en un estadio 
repleto estaría en una si-

Marcos J.
Villalobo

tuación similar. Aquella vez 
eligió la derecha del arquero, 
pero ante Armani optó por 
abrir el pie a la izquierda del 
guardavallas de River.

El pasado enseña. Aquella 
vez era un adolescente con 
sueños de gloria y quien era 
su técnico, Gerardo Acuña, 
en diálogo con Perfil Cór-
doba, rememora: “Ganamos 
con el gol de Gastón. Él eje-
cutó el último penal, cruzan-
do el remate a la derecha del 
arquero. Si mal no recuerdo 
eso fue en el 2014 y él debe 
haber tenido unos 17 años”.

Acuña dirigió a Benavídez 
durante cuatro temporadas en 
el club de Morteros, hasta que 
el lateral se fue a Estudiantes de 
Río Cuarto. “Era un chico muy 
responsable, siempre quería 
crecer, autoexigente, con cada 
error que cometía en ese mo-
mento se enojaba mucho con 
él mismo, pero eso habla de su 
capacidad de análisis por su 

rendimiento, sabiendo que po-
día más a pesar de su juventud. 
Era fuerte mentalmente y de 
no caerse. Un chico que hoy lo 
demuestra en Primera división, 
con una cabeza súper positiva. 
Considero que para llegar a 
Primera se necesita carácter, 
personalidad, buena cabeza y 
profesionalismo, más allá de las 
cuestiones técnicas o tácticas”, 
cuenta el DT, que actualmente 
está en 9 de Julio de Morteros.

Esa mentalidad lo llevó a 
este presente. Y la tuvo que 
remar. El ‘Chaco’ jugó en cin-
co categorías del fútbol argen-
tino, escalando desde Tiro, 
Estudiantes de Río Cuarto, 

Deportivas impulsado por el 
Gobierno nacional. 

Entre los más fervientes acó-
litos de la conducción del fútbol 
argentino, quien se expresó fue 
Daniel Ferreiro, exvicepresi-
dente de Nueva Chicago: “Me 
pone contento que ganó Talle-
res, y eso pone en evidencia 
que en la AFA el que mejor jue-
ga gana y que todos son iguales 
en oportunidades. Dejen de ver 
fantasmas y apoyen que los clu-
bes sean de sus socios”. 

“Fassi está suspendido co-
mo presidente y en verdad no 
está en funciones en AFA y 
Liga. De hecho, participó un 
gran dirigente como Rodrigo 
Escribano (vicepresidente 3°) 
en las previas y posteriores 
del protocolo. Con Fassi no 
ganaron nada. Y siempre va a 
quedar que la Copa la ganaron 
en la gestión de Tapia y Tovig-
gino”, añadió Ferreiro.

De primos y padrinos. En el 
ámbito cordobés, Racing de 
Nueva Italia y la Liga Cordobe-
sa de Fútbol, cuyas dirigencias 
mantienen diferencias con Ta-
lleres, saludaron la obtención 
del inédito título para el fútbol 
cordobés. No pasó lo mismo 
con Belgrano e Instituto, cuyos 
presidentes forman parte del 
flamante Comité Ejecutivo de la 
AFA, aunque Fassi se encargó 
de aclarar que recibió por pri-
vado el saludo de su par del club 
de Alberdi: “Artime me llamó”. 
Desde Alta Córdoba, la nota 
destacada la brindó un hincha 
que, bandera albirroja en mano, 
se unió a los festejos en las ca-
lles céntricas de la ciudad.

Ocupados en tratar de mori-
gerar el impacto del pelotazo 
en contra que representó el 
cripto-gate y en promover co-
mo un golazo de media cancha 
el nuevo acuerdo con el Fondo 
Monetario Internacional, al 
presidente Javier Milei, la dipu-
tada nacional Juliana Santillán 
y el secretario de Turismo, Am-
biente y Deportes Daniel Scioli 
se les pasó por alto saludar a 
Talleres. 

También al empresario Gui-
llermo Tofoni, otro de los que 
sumaron a Fassi en la foto en 
su cruzada contra el mode-
lo social de los clubes. En su 
caso, empeñado en disimular 
las gambetas del empresario 
estadounidense Foster Gillett, 
a quien apuntala como nuevo 
mecenas del fútbol argentino.

La vuelta olímpica de Talleres 
también vuelve a poner a Fas-
si en la mira de la política. ¿Se 
animará el dirigente a validar 
en la cancha grande su fama de 
buen gestor? La respuesta qui-
zá dependa del esperado laudo 
del TAS, el Tribunal de Arbi-
traje Deportivo donde el club 
apeló la sanción a su pope. En 
esa corte de la ciudad suiza de 
Lausana, por lo pronto, se defi-
nirá si, en barrio Jardín –donde 
su continuidad tiene allanado el 
camino no sólo por los logros, 
sino por un estatuto hecho a 
medida y por una oposición 
amigable– Fassi será gobierno 
o poder, o ambas cosas, desde 
el próximo fin de año.

El 17 de marzo, 
la ‘T’ conocerá 
sus rivales en 

la Copa 
Libertadores 2025

Arsenal y Talleres. 
Nahuel Cainelli, defensor 

de San Martín de Tucumán, 
compartió plantel con Bena-
videz en aquella juventud en 
Tiro Federal. Vivió todo su 
proceso. “Sí, me acuerdo de 
ese penal, salimos campeones 
de la Liga”, recuerda. Y cuen-
ta: “Después jugamos Federal 
B, nos fuimos juntos a Estu-
diantes, también ganamos la 
Liga ahí, ascendimos con Es-

tudiantes, vivimos dos o tres 
años juntos en Río Cuarto y lo 
último fue cuando perdimos 
las dos finales, donde le tocó 
errar un penal”.

Es que en la historia de Gas-
tón también hay penales erra-
dos. Todos fueron sumando 
experiencia para este presen-
te. Ya lo decía Marcelo Bielsa: 
“Traguen veneno, acepten la 
injusticia, que todo se equili-
bra al final”. 

Por eso, Cainelli expresa: 
“Le tocó perder finales, errar 
aquel penal y que hoy se le dé 
de esta manera, pateando el 
penal que le da el título a Ta-
lleres, es un claro ejemplo de 

que nunca hay que bajar los 
brazos y que el trabajo tar-
de o temprano da sus fru-
tos”. Entonces, cuenta: “Me 
genera muchísima felicidad 
lo de Gastón, compartí mu-
chos años con él dentro y 
fuera de la cancha, porque 
convivimos esos años en Río 
Cuarto. Nuestras familias 
son muy amigas desde que 
jugábamos en Morteros. Es 
un hermano que me dio el 
fútbol, verlo crecer tanto me 
da mucho orgullo”. Y agre-
ga: “Más aún con este título 
con Talleres, por la forma 
y por lo que significa para 
Córdoba este título. Fue co-
ronar un proceso de mucho 
trabajo, esfuerzo y más que 
nada mucho aprendizaje”.

Inolvidable. “Yo creo que 
era para nosotros. Le hici-
mos errar un penal a Mon-
tiel, eso ya era increíble. 
Era fuerte la energía que 
teníamos”, relató hace unas 
horas el defensor en una 
charla con Cadena 3. Dice 
que eso pensó cuando iba a 
patear el penal en Paraguay. 
Antes de tomar la pelota se 
le acercó Guido Herrera. 
“Está escrito para vos, her-
mano”, le dijo el capitán. 
Tomó la pelota. Dio nueve 
pasos cortitos, o quizás 
más, porque fueron vertigi-
nosos, y encaró, esta vez la 
pelota no iría al medio, tam-
poco a la derecha, ya había 
decido que esta vez iba a la 
izquierda. Fue convencido, 
como aquella vez cuando 
era un pibe en Tiro Federal, 
mientras el estadio contenía 
la respiración. Él, Gastón, 
el hijo del ‘Cojudo’, en una 
carrera cargada de suspen-
so, historia y demás, ante el 
murmullo de los presentes. 
Llegó hasta el punto del pe-
nal, y pateó. No fue sólo un 
penal o un disparo más, fue 
la gloria de Talleres. Gastón 
Benavídez se volvió a con-
vertir en héroe.

HÉROE. El penal con la casaca albiazul quedará 
inmortalizado para los fanáticos de la ‘T’.

ERAN OTROS TIEMPOS. Gustavo Benavídez en sus 
tiempos como jugador de Tiro Federal de Morteros.
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